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О землетрясении в Армянской ССР
Как уже сообщалось, в ряде районов Ар

мянской ССР произсмпло землетрясение с 
большими трагическими последствиями. По 
данным Ереванской сейсмической станции, си
ла его подземных та(лчков в эпицентре в рай
оне г. Ленинакаяа составила свыше 10 баллов. 
Такой силы землетрясения щ Закавказье нё 
зафиксировано ранее за весь период наблю
дений.

Стихийное бедствие охватило территорию 
с населением свыше 700 тыс. человек. Име
ются тысячи погибших, десятки тысяч ране
ных, сотни тысяч людей остались без крова.

Наиболее жестоким был удар стихии в го
родах |Ленинакан, Спитак, Кировакан, Степан- 
авая. В Ленииакане разрушено более 80 про
центов жилых, с^жебных и производственных 
помещений. Полностью у н и ч т о ж е н о  
120 зданий. Все 11.000 личных домов 
п о в р е ж д е н ы  и частично разруше
ны. Выведены из строя промышленные 
предприятия — текстильный комбинат, магни
товодный и велосипедный заводы н другие.

Практически полностью разрушен город 
Спитак и большинство сел Спитакского рай
она.

В Кировакане, Степанаване, Ахурянском 
районе и других местах разрушены сотни мно- 
гоэтаясньХх зданий, личных жилых домов, объ
ектов жизне^еспечения.

Повсеместно повреждены дороги, железно
дорожные пути, выведены из строя объекты 
энергообеспечения, телефонной связи, дорож
ного и коммунального хозяйства.

Действующая в районе бедствия комиссия 
Политбюро ЦК КПСС во главе с членом По
литбюро ЦК КПСС, Председателем Совета 
Министров СССР Н. И. Рыжковым совмест
но с партийными и советскими органами Ар
мянской ССР осуществляет срочные меры по 
проведению всего комплекса спасательных и 
восстано|вительных работ, а также координи
рует меры помощи республике во всесоюзном 
масштабе. В первую очередь ведутся работы 
по спасению людей, оказанию медицинской по
мощи, обеспечению |хо1льем, питанием, теплой 
одеждой. Пострадавшим предоставляется мате
риальная помощь. Активное участие в ликви
дации последствий землетрясения принимают 
воинские подразделения Министерства оборо
ны {СССР, Министерства внутренних дел 
СССР и гражданской обороны.

В этот час испытаний горе, постигшее Ар
мению, разделяет вся наша страна. В много
численных письмах, телеграммах, поступаю
щих от |Трудящихся и общественных 
о р г а н и з а ц и й ,  выражается глубокое 
Соболезнование армянскому народу. В со
юзных республшсах, краях, областях, в Моск
ве, Ленинграде и других городах, на многих

предприятиях приняты решения оказать брат
ской Армении всестороннюю помощь. В район 
бедствия направляется мощная современная 
техника, вертолеты, автокраны, бульдозеры, 
доставляются разборные дома, палатки. Из 
разных городов сюда прибыли сотни врачей 
н других медицинских работников, доставле
ны крупные партии медикаментов и донорской 
крови. Одними из первых на беду соседей от
кликнулись трудящиеся Азербайджанской и 
Грузинской ССР. Они направили в Армению 
строителей, монтажников, медиков, продоволь
ственные товары, большое количество нефте
продуктов, передвижных автозаправочных 
станций, выделили санатории и пансионаты 
для приема пострадавших.

Во всем этом находит CBOje яркое проявле
ние великая дружба цародов нашей мноСона- 
циональной страны, готовность в любую мину, 
ту протянуть друг другу руку братства и по
мощи.

\ Постигшее нашу страну горе разделяют на
роды многих стран мира. Свои соболезнования 
и готовность оказать помощь выразили пра
вительства ряда государств и международных 
организаций.

В связи с трагическими последствиями 
землетрясения в Армении, гибелью многих 
людей, принято решение 10 декабря 1988 го
да объявить в стране день траура. (ТАСС).

День траура, 
день действий

П О С Т А В К И - В Н Е  О Ч Е Р Е Д И

Большая беда, постигшая народ Ар
мении, всколыхнула весь наш много
национальный Союз, подаяла советский 
народ в едином порьше' братской помо
щи и милосердия.

Вчера в «большом» штабе (напоми
наем его телефоны — 2-45-60, 2-23-76, 
междугородный 149), разместившемся 
в облисполкоме, и в штабе при обкоме 
комсомола весь день не смолкали теле
фонные звонки, было много посетите
лей. И все с вопросами-предложениями; 
куда сдать теплые вещи? Будут ли от
правлять специалистов, в первую оче
редь медиков? К кому конкретно обра
титься с вопросами отгрузки строитель
ных материалов и техники? Обращались 
желающие принять детей и те, кто не 
знает о судьбе родственников...

Члены областного штаба, возглавляе
мого председателем облисполкома А. Е. 
Высоцким, собираются ежедневно. Они 
докладывают, как выполнено то или 
иное поручение, уточняются неясные

вопросы, определяется программа на 
завтра.

Коллективы томских промьппленных 
и транспортных предприятий знают, в 
чем в первую очередь нуж|Дается Арме
ния. Отправлена самолетом первая пар
тия отбойных молотков. Формируются 
первые железнодорожные составы с ле
сом и пиломатериалами, загружаются на 
платформы и в вагоны сборные дома, 
ДВП, кирпич. Готовится к отправке от
ряд строителей с необходимой техникой 
и снаряжением для автономного прожи
вания.

Госснаб из других предметов помощи 
первой строч1кой назвал теплую одежду, 
утепленную и валя-цую обувь, трикотаж
ные изделия.

Большую работу в эти дни проводят 
обком и райкомы комсомола, организо
вавшие прием от граждан теплой оде
жды и ее отправку. На денежные по- 
жертвсвания закупаются брусника, клю
ква, медр

Десятки вагонов с ДВП, 
столярными изделиями, пи
ломатериалами, круглым ле
сом должны, согласно дого
ворам, поставить в декабре 
в Армению деревообработчи- 
ки AcHHOiBCKoro Л ПК. В свя
зи с трагическими события
ми эти поставки решено вы
полнить вне всякой очереди.

Отгрузка столярных комп
лектов и лесоматериалов 
уже производится, но наши 
инженеры сейчас пересмат
ривают график поставок с 
целью ускорить их постра
давшим от землетрясения. С 
.понедельника отправка воз

растет. В начале второй де
кады будет производиться 
погрузка продукции, кото
рую мы планировали отпра
вить лишь в конце Месяца.

Это — самое экстренное, 
что мы можем предпринять 
для помощи армянскому на
роду. О его трагедии в це
хах говорят с- большим со
чувствием, и, думаю, кол
лектив еще скажет веское 
слово в поддержку постра
давшим.

А. ГАЛЬЦОВ, 
заместитель директора 

Асиновского леспромыш- 
ленного комбината.

Т О М С К И Е  М Е Д И К И  С П Е Ш А Т  

Н А  П О М О Щ Ь

МЫ с ВАМИ, БРА ТЬЯ!

Лекция ректора Медицин
ского института была неожи
данно прервана, К нему об
ратилась , группа стущентов- 
субординаторов VI курса во 
главе с ассистентом Р. Н. 
Колесниковым. Они, услы
шав о трагедии, постигшей 
Армению, попросили напра
вить их для медицинской по
мощи в ^кавказье. Все бу
дущие хирурги — Ю. С. 
Сергеев, Е. Кабаненке,

Т. Селиванова, Т. Хан и дру
гие — горят желанием вне
сти свой вклад во всенарод
ную помощь пострадавшим 
от землетрясения.

Отправив телеграмму в 
Минздрав Армении, вся 
груша в пятницу выехала в 
аэропорт. С собой томичи 
захватили медикаменты пер
вой необходимости.

М. АНДРЕЕВ.

Человеческое сердце отзывчиво на 
беду. Трагические вести из Советской 
Армении никого не оставили безучастным 
к судьбе братского народа, переживше
го страшное стихийное бедствие. Друзья 
познаются в беде. Справедливость этой 
живущей в веках мудрости еще и еще 
раз подтверждена тем душевным поры
вом, с каким томичи восприняли боль 
армянского народа. Тысячи километров 
разделяют Томск и Ереван, и тысячами 
невидимых нитей накрепко связаны они 
в эти дни. И ничего нет прочнее этих 
уз братства, человеческого сострадания 
и бескорыстной помощи.

В трудовых коллективах проходят 
митинги, проводится сбор средств для 
ликвидации последствий землетрясения. 
Каждый день в редакцию поступают со
общения о пожертвованиях, внесенных 
томичами на счет № 700412. Люди зво
нят, и чтобы просто поделиться своим 
потрясением.

— Весь вечер не отходила- от теле
визора, —говорит пенсионерка Н. Г. Ло- 
зовенко. — С болью смотрела репорта
жи из Армении в программе «Время», 
плакала. Нельзя спокойно смотреть на 
разрушения, стертые с лица земли до
ма и кварталы;, на людское горе. Если 
это возможно, прошу передать в Арме
нию наши самые глубокие соболезнова
ния.

Огромный объем работ предстоит вы
полнить, чтобы поднять из руин горо
да и селения Армении. 1^ллектив объ
единения '«Тсмскстрой» сформир|оваД 
комплексную строительную бригадам для 
работы в районах,’ пострадавших от 
землетрясения: пятьдесят высококвали
фицированных специалистов готовы при 
первой возможности вылететь в Арме
нию. Будет туда направлена необходи
мая техника; экскаваторы, бульдозеры, 
другие машины для расчистки завалов, 
а также 10 оборудованных бытовок. В 
областной комитет ДОСААФ обращают
ся добровольцы — парни, отслужившие 
в армии, бывшие воины-интернациона
листы — с просьбой пемочь с отправ
кой в братскую республику.

— Буквально каждые десять-пятнад
цать минут у нас равдаются телефон
ные звонки, — рассказывает заведу
ющая отделом рабочей молодежи Том

ского обкома ВЛКСМ Надежда Ивочки- 
на. То же самое и в грайонных ко
митетах комсомола. Молодые ребята и 
девушки заявляют о своей готовности 
выехать в Армению на восстановитель
ные работы. К нам обратились, напри
мер, студенты университета Александр 
Есипов, прошедший службу в Афгани
стане. Светлана Евтухова, которые мо
гут работать строителями. Водитель 
АТП управления топливной промьцплен- 
ности Павел Школа предложил исполь. 
зовать его опыт в расчистке завалов 
(Павел Николаевич четыре года прора
ботал в шахте). Стремление помочь зем
лякам движет инженером ТПИ СуренсиМ 
Атальянцем и врачом роддома- № 4 
Эмилем Аветисяном: они также собира
ются выехать в Армению.

Рукавички, шарфы, пальтишки, курт
ки, носки — эти и другие теплые вещи 
собирают сегодня томичи для армянских 
детей, оставшихся без крова. В больни
цы и госпитали будут отправлены клюк
ва, брусника. Очень нужен раненым мел 
который будет куплен на собранные 
средства.

Щедрость и тепло души... Они всегда 
были свойственны нашим людям. Глу
бокое человеческое уважение вызывает 
желание многих томичей разделить кров 
с людьми, пострадавшими в тот страш
ный день. Елизавета Михайловна и Ми
хаил Васильевич Федорцовы хотели бы 
заменить погибших родителей ребенку- 
сироте. Готова приютить детей семья 
Владимира Васильевича Крылова. Пен
сионерка Мария Федоровна Кубышкина 
приглашает жить к себе женщину из 
Армении. Шестеро детей в. семье Лидии 
Анатачьевны и Владимира Алексееви
ча Григорьевых, но, посоветовавшись, 
супруги решили усыновить оставшегося 
без родителей грудного малыша. Низкий 
поклон всем тем, кто сердцем отклик
нулся на трагические события в Совет
ской Армении!

И снова короткие сообщения. Собра- 
ньг деньги... Готовы выехать, только 
скажите когда... Упаковываются посыл
ки с теплыми вещами... Перечислена 
пенсия... Будет сыгран спектакль, сбор 
от которого пойдет в фонд ликвидации 
последствий землетрясения...

Мы с вами, братья!
М. СЛАВИН.

С Л О В О  В Е Т Е Р А Н О В

Не могу без боли думать 
о трагичесиих событиях в 
Армении, о жестоком земле
трясении, повлекшем чело
веческие жертвы. Особую 
тревогу вызывает у меня 
судьба детей.

Чем мы, ветераны, пенси
онеры, можем помочь постра
давшему народу? Я лично 
решила перечислить часть

своей пенсии в фонд помо
щи Армении. А еще я ду
маю, что каждый из нас, ве
теранов, мог бы отработать 
сдин-два дня на тех участках, 
где позволяют, силы, и зара
ботанные деньги тоже от
править в Армению.

С. ЦУКУБЛИНА, 
бывшая работница 

ТЭМЗа, пенсионерка.

7 0 0 4 1 2 - С Ч Е Т  

Н А Ш Е Й  О Б Щ Е Й  Б Е Д Ы

На едином полидне Пара- 
бельского линейно - произ
водственного управления ма
гистральных газопроводов 
«Томсктрансгаза» генераль
ный директор объединения 
В. Е. Толмачев проиМформи- 
ровал коллектив о тяжелых 
последствиях землетрясения, 
которое произошло в райо
не Кировакана, затронуло 
города и поселки Армянской, 
Азербайджанской и Грузин
ской союзных республик.

Эта информация глубоко 
задела каждого участника 
политдня, ведь тяжелое го
ре, посетившее советских 
людей в районе землетрясе
ния, не может оставить без
участным ни одного жителя 
нашей страны.

Коллектив был единоду
шен; надо помочь пострадав
шим. Поэтому было решено 
перечислить дневной зарабо
ток каждого работнижа ЛПУ 
на счет 700412 Жилсоцбан- 
ка. Кроме того, они просили 
поддержать инициативу всех 
работников объединения 
«Томсктрансгаз», разослав 
призыв в 14 подразделений 
объединения.

Общая сумма поступлений 
в фонд помощи пострадав
шим составит около 2 0  ты
сяч рублей от объединения 
«Томсктранш'аз».

П. НИКИТИН, 
секретарь партбюро объ

единения.

Коллектив областного театра драмы решил перечислить 
в фэнд помощи дневной заработок. Другие театры реши
ли перечислить в этот же фонд сборы от спектаклей. Те
атр юного зрителя целиком отдаст сборы от субботнего 
спектакля по пьесе А. Казанцева «Ванкнпа, Иван Петро
вич». А областной театр кукол перечислит в этот фонд 
сбор от спектакля по пьесе Ж. Ануя «Жаворюнок», ко
торый состоится 18 декабря.

* * *
Две тысячи рублей из фонда экономии заработной 

платы перечислила Томская поликлиника профмедосмот- 
ра, полторы тысячи — первичная организация Общества 
Красного Креста института «Томскгражданпроект».
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Делегат областной конференции

С тар ать ся  
для людей

Эти две недели комсомольско-люлодеж- 
ный коллектив салона «Нежность» рабо
тает без своего бригадира. Искать встречи 
с Н. Н. Долговой пришлось в народном су
де Советского района г. Томска. Надежда 
Николаевна — народный заседатель. Уже 
двенадцать лет исполняет она эту одну из 
своих общественных обязанностей.

— Сегодня будет рассматриваться дело 
о кражах. — говорит Н. Н. Долгова. — 
Очень беспокоит, что среди подсудимых 
стало больше несовершеннолетних. Если 
говорить о работе суда в целом, считаю, 
многие «мелкие» дела можно было бы пе
редать на расс.мотрение в трудовые коллек
тивы.

Мое участие в работе районного Совета 
HapoiflHbix депутатов тоже во многом связа
но с правоохранительными проблемами —- 
участвую в комиссии по со|Циалистической 
законности и охране правопорядка. Кроме 
того, разумеется, веду депутатский прием. 
По наказам и просьбам избирателей в по
следнее время удалось добиться ремонта 
отопительной системы в одном из домов, 
обустройства переезда через трамвайные 
пути по улице Лебедева. Может быть, это

и мелочи, но они ул^'чшат быт и настро
ение людей. Ради этого не жаль времени и 
хлопот.

Восемнадцать лет работает Надежда Ни
колаевна парикмахером. Ее клиенты — 
женщины, коллеги — молодежь. И те и 
другие требуют большого душевного и 
профессионального внимания. Недавно кол
лектив салона «Нежность» перешел на но
вые условия организации и оплаты труда. 
Суть нововведения вполне я духе времени; 
лучше поработали — больше отчисления 
на зарплату.

— Это значительно укрепило дисципли
ну, — говорит бригадир,. — Мы стали бо
роться за постоянного клиента. Перестрой
ка дала возможность искать новые пути 
для улучшения работы,

Н. Н. Долгова избрана делегатом XXI 
областной партийной конференции. Реко
мендована она и в состав областных выбор
ных партийных органов. Сейчас Надежда 
Николаевна — кандидат в члены обкома 
КПСС.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Рабочий контроль — в действии

„ Ч е т в е р т ы й  

ледниковый период
и

в отношениях двух ведомств, а в итоге страдаем мы с вами.
Оборудование демон

тировали и вывозили 
тайно, ночью. На следу
ющий день /потрясенные 
хозяева — руководители 
столовой № 22 — бук
вально со всех ног бро
сились... да нет |не |в 
прокуратуру и не к уча
стковому инспектору, а 
в дирекцию Томского 
радиотехнического заво
да. Вросились не за тем, 
чтобы призвать завод
скую /администрацию 
присоединиться к поис
кам неизвестных зло
умышленников, которым 
темной ночью удалось 
вывезти в неизвестном 
направлении об|орудова  ̂
нне нового кондитерского 
цеха.

Заурядный криминальный 
сюжет ничего общего с этой 
историей не имеет. А при
вело столовскую админист
рацию на прием- к заводской 
желание получить ответ 
всего лишь на один вопрос. 
Почему, единовластно при
няв решение о закрытии ма
газина кулинарии и конди
терского цеха при столовой 
№ 2 2 , с целью передачи 
осв!-сбоди1упихся площадей 
под читальный зал, завод' 
не счел нужным согласовы
вать этот вопрос с общепи- 
то.м? Но традиционное на

чальственное «кто в доме 
хозяин» напрочь отметало 
необходимость что-либо со
гласовывать и уж тем более 
что-либо объяснять.

Случай, подобный описан
ному, конечко же, частный. 
Но привожу его здесь не за 
тем, чтобы осудить (что, 
кстати, было бы вполне 
справедливо!) отдельные во
люнтаристские решения ад
министрации РТЗ. Данный 
случай наглядно иллюстри
рует проблему весьма не
простых взаимоотношений 
промышленных предприятий 
города с предприятиями 
третьей наценочной катего
рии -т то есть со своими 
же собственными рабочими 
столовыми.

Когда несколько лет на
зад было принято решение 
о передаче заводских столо
вых с трестовского баланса 
на заводской, казалось, что 
вот она, та самая тихая и 
надежная оргаииэационно- 
акономичеокая гавань, кото
рую, наконец, обрели утлые 
суденышки общепитовского 
флота. Да неужто под могу
чим заводским «крыло.м», 
■думалось тогда, не пре
вратятся они во флагман
ские галионы общественного 
питания. Уж завод-то свою 
столову'ю и оборудует, и 
обустроит, и условия для

В  и н т е р е с а х  п о т р е б и т е л е й

Вы1пуснаемые на ТЭМЗе 
гидротолкатели используют
ся в тормозных устройствах 
подъемных механизмов. И 
яксплуатационники давно 
просили увеличить ход што
ка гидротолкателей, что по
зволило бы значительно по

высить надежность тормо
зов. Такое задание было да
но специалистам завода — 
В. е. Вяткину и Н. В. Ла- 
дыжщг. Они успешно с ним 
справились, в короткий срок 
разработав конструкцию и 
технологию гидротолкателей

работы такие создаст!.. Ко
роче, от перспектив дух за
хватывало.

Но на деле выяснилось, 
что не все были в восторге 
от подобного нововведения. 
Прежде всего, совсем даже 
«■не захватило дух» у завод
ских хозяйственников, фи
нансистов и профсоюза. 

'«Пользу она (столовая), ко
нечно же, приносит, и pafc- 
чих наших, разумеется, кор
мит, — примерно так .рас
суждали они, — но ведь ей 
оборудование покупай, регу
лярно ее ремонтируй, траи- 
'спорт вьщеляй,' а столов
ским работникам жилье по
надобится, места в дошколь- 
йых детских учреждейиях, 
путевки...» Словом, каждому 
кидно, что здесь сплошной 
убыток!

Так вот и рассматривают 
промышленные предприятия 
'свои столовые, как обузу. 
Вспоминать же о том, что 
сами являются их хозяева
ми. стараются по/реже. В 
'основном тогда, когда нуж
но принять какое-либо воле
вое решение. Однако не 
сгущаю ли краски? Отнюдь. 
'Вряд ли, например, нужда
ется в ком1ментариях прос
тое перечисление проблем 
'гой же самой столовой № 2 2 .

(Окончание на 2-й стр.)

с увеличенным ходом што
ка. Лабораторные испыта
ния изделий показали хоро
шие результаты.

В настоящее время опыт
ная 'Партия усо1вершенство- 
ванных гидротолкателей от
правлена в Елгаву, где про
ходит промьшленные испы. 
танин.

Т. ВИНАРСКАЯ.
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Колпашевский район с более чем трехтысячным отрядом коммунистов зани
мает одно из ключевых мест в областной партийной организации. Здесь сосре
доточены такие предприятия, которые — без всякого преувеличения — в нема
лой степени определяют уровень развития всей области. Нельзя себе предста
вить освоение томского севера без колпашевских авиаторов, геологов, геофизи
ков. Далеко не местное значение имеют Нарымская государственная селекцион
ная станция, объединение «Томскрыбпром», один из крупнейших в «Томлеспро- 
ме» Тогурский лесопромышленный комбинат.

Видимо, поэтому разговор, состоявшийся на городской партийной конферен
ции, затрагивал не только «домашние» проблемы. В большинстве выступлений 
ощущалось понимание делегетами ответстренности, которая ложится на город
скую партийную организацию в ходе реализации областных программ социаль
но-экономического развития.

И еще. Авторам этих 
строк довелось нынче по
бывать не на одной отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции. Признаемся, что ни 
разу не сталкивались со 
столь строгим соблюдением 
регламента, какое продемон
стрировал зал. Стоило деле
гату чуть-чуть превысить 
отпущенный лимит времени, 
как начинались аплодисмен
ты. В обще.м-то, неплохая

Стержень
партийной работы

Уже после организацион
ного пленума, когда не
сколько поулеглись волне
ния, у нас состоялась корот
кая беседа с первым секре
тарем горкома КПСС Г. С. 
Жуковым, которого члены 
горкома вновь идарали на 
этот пост. Разговор'' естест
венно. шел о только что 
завершившейся конферен
ции.

— В центр внимания в 
отчетном докладе горкома 
партии — вы, очевидно, это 
заметили — мы поставили 
вопросы партийной работы, 
идеологии, как ее стержня, и 
кадровые проблемы, —■ска
зал Григорий Семенович.— 
Думаю, что выбранный угол 
зрения позволил рассмот
реть более отчетливо и со
циально-экономические прю- 
блемы города и района.

Выступавшему с отчет
ным докладом Г. С. Жукову 
удалось во многом избежать 
сложившихся стереотипов. 
Такая, к примеру, деталь: 
отчет горкома был начат не 
с анализа итогов деятельно
сти района в развитии эко
номики, а с характеристики 
результатов работы в соци
альной сфере. С этим нель
зя не согласиться, посколь
ку социальные проблемы 
приобрели сегодня сильней
шее идеологическое звуча
ние.

Очень точно и образно 
выразился, выступая с три
буны, один из делегатов 
конференции: «Зеркалом
работы секретарей горкома 
должен быть магазин». 
Продовольственная пробле
ма для колпашевцев по- 
прежнему остается самой 
острой из существующих. 
Хотя в реализации про
граммы «Молоко» район 
сделал существенный шаг 
вперед, доведя продуктив
ность дойного стада в ны
нешнем году до 3.550 кило- 
гра.ммов модока на корову. 
Удалось снять остроту в 
снабжении жителей города 
молоком и молочными про
дуктами.

Пожалуй, впервые за 
многие годы горком партии 
уделил особое внимание 
предприятиям пищевой про
мышленности. Проведены ка
питальный ремонт и ча
стичная реконструкция этих 
■предприятий, в стадии ре
шения — вопросы строи
тельства нового хлебокомби
ната, реконструкция мясо
жирового цеха и увеличение 
холодильных емкостей мясо
комбината. Удалось увели
чить выпуск комиссионной 
'колбасы, прохладительных 
напитков, булочных изде
лий. И все-таки не могут 
■удовлетворять колпашевцев 
■прилавки магазинов''- в их 
■родном городе.

Внимательно следил го
родской комитет партии и 
■за ходом выполнения про
граммы «Жилье», возвра
щаясь к жилищной пробле
ме практически на каждом 
пленуме, на заседаниях бю
ро. Не менее 50 тысяч 
квадратных метров жилья 
предстоит сдавать ежегодно, 
начиная с 1990 года, чтобы 
обеспечить к 2 0 0 0  гаду 
каждую семью отдельной 
квартирой или домом. Очень 
неровно решается эта зада
ча: по-разному подошли к 
ее выполнению на предпри
ятиях.

Еще на прошлой партий
ной конференции горком 
КПСС поставил перед руко
водителями предприятий за
дачу — осуществить про
грамму улучшения условий 
труда и быта людей. Тогур
ский ЛПК построил новый 
медпункт и сауну, комплекс 
бытовых помещений открыт 
в ПМК-63, действует быто
вой корпус с комнатой эмо
циональной разгрузки на ав
тотранспортном предприя
тии. И вместе с этим явно 
большего внимания к себе 
требуют рабочие хлебоком
бината, рыболовецкие брига
ды рыбокомбината, лесоза
готовители. .

Заостренность доклада на 
социальных проблемах не 
мог.та не вызвать отклика в 
прениях.

— Слышала я, как кое- 
кто говорил: «Им в совхозе 
да еще и квартиры благо
устроенные?». Если все так 
будем спрашивать, то и лю
дей на селе не останется. 
Все чувствуют, что продук-

П риоритет
А

е л а
Сосредоточение сип на решении узловых задач пере

стройки должно стать главным в делтельности КолпашевскоЙ 
городской партийной организации.

тов в магазинах пока недо- 
статочно. Поэтому давайте 
договоримся: чтобы быть
нам с молоком и мясом, соз
дадим хорошие условия ра- 
■ботникам села, — сказала 
доярка совхоза «Новоселов- 
окий» член обкома КПСС 
Н-. А. Новикова.

— А почему, говоря о 
создании условий труда и 
быта для тружеников сель
ского хозяйства, мы забыва
ем об учителях и врачах?— 
продолжила мысль председа
тель исполкома Чажемтов- 
ского сельсовета О. В. Вяло
ва.

— Людей надо кормить. 
Если всем нардом не 
возьмемся — ничего неоде- 
лаем. Надо в каждом кол
лективе пересмотреть отно
шение к подсобному хозяй
ству, — таково мнение на
чальника речпорта В. А. 
Кноля.

Едва ли не каждый вы
ступающий львиную долю 
своего строго регламентиро
ванного (об этом регламен
те речь еще впереди) вре
мени уделял проблемам иде
ологической работы горкома 
партии. Пожалуй, ни один 
раздел отчетного доклада 
не подвергался такой острой 
критике. И здесь отчетливо 
были видны расхождения в 
оценках этой работы до
кладчиком и делегатами. Ди
ректор Кетской сплавной 
конторы Е. П. Елин говорил 
о том, что идеологические 
меро,приятия — митинги, 
праздники, демонстрации — 
проводятся в городе шаб
лонно, скучно.

— Сколько говорим о не
достатках в идеологической 
работе, а толку нет. Секре
тарь горкома В. Э. Юдьщ- 
кий не обеспечивает коорди
нацию и руководство идео
логической работой, в кото
рой преобладает показной 
фактор, — заявил с трибу
ны председатель городского 
совета ветеранов А. Г. 
Монголии. — Смогли же за 
два месяца освоить миллион 
рублей на реконструкции 
стадиона к сельским играм 
в ущерб ремонту школ, жи
лья, дошкольных учреж|де- 
ний. Я не против спортив
ных сооружений и празд
неств, но нужен ли сейчас 
такой размах?

А вот начальник комби
ната .коммунальных пред
приятий А. А. Бондырев по
рекомендовал делегатам не 
сваливать вину за недочеты 
в идеологической работе 
только лишь на горком 
КПСС. Этой работой долж
ны заниматься и партий
ные организации, и общест
венные формирования, кото
рые есть в коллективах. А 
они растерялись.

После бурного обсужде
ния проблем_  ̂ идеологической 
работы нельзя было не со
гласиться со строками из 
отчетного доклада: «Произо
шла переоценка ценностей. 
Если идеологической работе 
отводилась раньше вспомо
гательная роль, то сейчас 
она становится стержнем 
всей работы». И то, что гор
ком чутко уловил настрое
ние коммунистов, их жела
ние обсудить наболевшее, 
сделав «идеологический» 
раздел одним из главных в 
дскладе, — тоже неоспори
мо.

«Микро(|)011 
в зале- 

высказывайтесь!»
Недостатка в критике на 

конференции не было. Но, 
что не менее важно, редкий 
выступающий уходил с три
буны, не произнеся: «Вношу

предложение...». Разные это 
были предложения, сущест
венно расширившие круг 
проблем, которые придется 
решать новому составу го
родского комитета партии. 
Это свидетельствовало и о 
том, что делегаты на конфе
ренции не довольствовались 
ролью пассивных потребите
лей информации.

— Скоро в Москве нач
нет работу Всесоюзный 
съезд учителей, будут об
суждены важные положения 
о школе,— говорила дирек
тор Тогурской средней шко
лы В. М. Воронова,— Пред
лагаю разъяснить эти новые 
положения о ижоле на соб
раниях в трудовых коллек
тивах, а затем обсудить 
вопрос на пленуме горкома 
■КПСС.

— «Партийным организа
циям перенести центр тяже
сти работы и источники ин
формации непосредственно 
на рабочие места» — такое 
дополнение я предлагаю 
записать в постановление 
конференции, — сказал 
■начальник Нововасюганской 
экспедиции Томского геофи
зического треста П. П. 
Шаповалов.

— Горкому КПСС, всем 
■нам следует подумать о раз
работке программы «Народ
ное (йразование», где со
ставной частью была бы 
программа «Молодежь». По
советоваться с трудящимися, 
организовать обсуждение в 
газете, на радио. И уже на 
шредстоящем пленуме ут
вердить основные направле
ния программы, — выска
зал предложение директор 
СПТУ-29 Н. А. Ермаков.

— Сколько минеральных 
удобрений, разбросанных по 
берегам, уходит в реки вме
сте с паводковыми водами. 
Или взять очистные соору
жения в Колпашеве. От нас 
не скрывают, что их очист
ка — нулевая. А как в Чал- 
ковском лесничестве зани
маются лесоразработками? 
Тысячи куоометров делово
го леса брошено в делянах 
гнить, 300 гектаров подро
ста уничтожено. Кто за это 
ответит? Я предлагаю ново
му составу горкома КПСС 
обратить самое серьезное 
внимание на вопросы эко
логии, — горячо говорил 
столяр РЭБ флота ПГО 
«Томскнефтегаз1/е  о л о г й я» 
В. П. Бирючевский.

Очевидно, .предполагая, 
что таких деловых и кон- 
.кретных предложений будет 
высказано немало, органи
заторы' конференции уста
новили в зале микрофон. 
«Высказывайтесь!» — пред
ложили из президиума. Но 
на протяжении многих ча
сов конференции микрофон 
оставался в одиночестве. 
Лишь в самом конце, когда 
прения были уже прекраще
ны, осмелились подойти к 
нему двое.

В чем же дело? Рискнем 
предположить, что кое-кого 
явно отпугнуло отношение 
зала к ораторам, не блиста
ющим даром красноречия. 
Их выступления перебива
лись шепотом, переходящим 
в пул, из-за чего даже си
дящим в первых рядах не
просто было услышать вы
ступление. В эти минуты и 
оп;ущалось, что у президи
ума теряется контакт с за
лом. Во всяком случае, не 
■припомним попытки предсе
дательствующего , навести 

чпорядок, призвать кое-кого 
из делегатов уважительно 
относиться к товарищу, на
ходящемуся на трибуне. 
Или мешала боязнь, что по
сле замечания зал замкнет
ся и раскованная атмосфе
ра обернется тягучей дремо
той?

традиция прерывать само- 
отчеты и пустопорожнее 
«литье воды». Но совсем 
непонятны подобные дейст
вия, когда с трибуны гово
рятся очень толковые и ост
рые вещи.

Думаем, что из-за такого 
вот бу|квоедского соблюде
ния регламента не было оце
нено по. достоинству вьюту- 
пление секретаря парткома 
авиапредприятия Л. Б. Те
рентьева. Возможно, даже в 
ущерб проблемам своего 
коллектива он сосредото
чил свое выступление на 
стиле работы горкома 
КПСС, причем проанализи
ровал деятельность выбор
ного органа как бы изнут
ри, поскольку сам являлся 
членом горкома и его бюро. 
Отлича.тось его выступле
ние и самокритичностью, че
го, на наш взгляд,' не хва
тало накоторы'м другим ора
торам.

— Считаю, что слабо ра
ботал над выполнением при- 
ни.маемых горкомом реше
ний. Это, кстати, сказывает
ся и в работе выборного ор
гана, и первичных организа
ций.

В подавляющем большин
стве члены горкома не ин
формировали коммунистов в 
своих парторганизациях о 
своей работе. Поэтому пред
лагаю уточнение в проект 
постановления: ввести в
практику регулярные, раз в 
полгода, выступления на 
собраниях в первичных ор
ганизациях членов горкома 
с информацией о своей ра
боте в составе выборного 
органа.

Многим, и мне лично, не
легко дается овладение но
выми методами работы, уме
ние действовать в обстанов
ке гласности. Надо нараба
тывать опыт. Но если, как 
и прежде, действовать адми
нистративно - нажимными 
методами, как это делается 
у нас в отделе пропаганды 
и агитации, то мы долго 
еще будем, как слепые ко
тята, метаться в поисках по
литических методов работы.

Свою работу отделы пла
нируют сами, а выборный 
актив оказывается порой 
лишней обузой. Члены гор
кома не имели реальной 
возможности влиять на по
литику в городской партий
ной организации.

К сожалению, это высту
пление было скомкано: зал 
ревностно соблюдал регла
мент. А жаль.

Что осталось 
«за кадром»?

Казалось бы, настолько
широк был круг обсуждае
мых проблем, настолько 
принципиально и свежо про
звучали многие выступле
ния, высказано такое мно
жество деловых предложе
ний, что не сразу и отве
тишь на этот вопрос. Но 
■все-таки остается ощущение, 
что разговор по многим ак
туальным для района про
блемам завершился, так и 
не успев как следует раз
вернуться.

— Особенно острой оста
ется проблема снабжения 
населения мясом, — оказал 
в дскладе Г. С. Жуков. — 
Здесь требуется такой же 
качественно новый рост про
изводства, как и в молоч- 
но̂ м животноводстве.

Что для этого потребует
ся? Увеличение поголовья 
скота на откорме, строитель 
ство дополнительных живот

новодческих помещений, со
здание новой кормовой ба
зы, дополнительные капвло
жения. Все это бесспорно, 
как бесспорно и то, что на 
решение этой задачи потре
буется время. А мясо у се
бя на столе колпашевцы хо
тят видеть не через годы. 
Без дальнейшего развития 
подсобных хозяйств пред
приятий, личных хозяйств 
трудящихся, подчеркнуто 
на конференции, дело не 
сдвинется. И с этим спо
рить не станешь.

Но почему же остался 
практически без внимания 
делегатов и докла^дчика еще 
один путь резкого увеличе
ния производства мяса? 
Тем более, что совсем не
давно об этом шел разговор 
на совещании в Орле.

Да, речь о создании 
арендных коллективов на 
откорме скота. К сожалев 
нию, в отчетном докладе об 
этом было сказано вскользь 
и как-то нерешительно, в 
плане благих пожеланий 
Более весомо прозвучала 
мысль о необходимости ско
рейшим образом внедрять 
новые формы организации 
труда в сельском хозяйстве 
в выступлении персонально
го пенсионера, члена город
ского совета ветеранов 
А. Д. Новокрещенова.

— Сейчас в районе оста
лось по сути дела 14 креп
ких деревень, а когда-то их 
было около 70. Нужно при
нять все меры, чтобы вос
становить захиревшие села. 
Сделать это можно с помо
щью арендного и семейного 
подряда. Бет аренды нам 
из нужды не выйти. Необхо
димо передать земли в дол
госрочное пользование, по
мочь арендаторам в строи- 
^гещьстве жилья, иэзмож|но, 
даже в ущерб городу.

Доярка ОПХ «Нарым- 
окое» 3. Н. Родикова зая
вила, что коммунисты хо
зяйства наметили для себя 
главное направление в ра
боте — внедоение новых 
форм организации труда, 
многие коллективы уже го
товы взять в аренду землю, 
животных, технику. Однако 
специалисты еще не могут 
ответить людям, как лучше 
начать.

Вот где, думается, и при
ложить силы 'Всему идеоло
гическому активу района! 
Ни в коей мере не умаляя 
значение других мероприя
тий идейно - политического 
xapaiKTepa, стоит сегодня пе
ресмотреть приоритетные 
направления в идеологичес
кой работе на селе, сделав 
упор на пропаганду, изуче
ние сути и методов аренд
ного и семейного подряда.

Или жилищная проблема, 
о которой много говорили 
делегаты конференции. Квар
тир строится больше, а ко
личество нуждающихся в 
жилплощади не только не 
уменьшается, но в некото
рых коллективах и увели
чивается. Большим подспо
рьем в решении этой проб
лемы могло бы стать. инди
видуальное строительство. 
Но режим наибольшего бла
гоприятствования «индиви
дуалам» так и не создан, и 
резерв этот, особенно на 
селе, пока остается невклю- 
ченным в действие. И об 
этом следовало бы острее 
поставить вопрос.

Выступивший на конфе
ренции член бюро обкома 
КПСС начальник управле
ния КГБ по Томской обла
сти В. А. Ремняков отме
тил инициативность Колпа- 
шевской городской партий
ной организации в решении 
многих задач социально- 
экономического развития. 
Вместе с тем он подчерк
нул, что горкому партии 
еще не удалось добиться 
■прочной связи слова и де
ла. Принимаемые верные 
решения далеко не всегда 
воплощаются в жизнь из-за 
слабого контроля. В боль
шем внимании со стороны 
выборного партийного орга
на нуждается районная га
зета «Советский Север», на
иболее сложно и медленно 
идет перестройка в идеоло
гической работе. Новому со
ставу городского комитета 
КПСС, избранному на кон
ференции, предстоит учесть 
недостатки, отмеченные в 
выступлениях делегатов, и 
сосредоточить усилия на ре
шении узловых задач ныне
шнего этапа перестройки.

На организационном пле
нуме первым I секретарем 
Коллашевского горко.ча
КПСС вновь избран Г. С. 
Жуков. Вторым секретарем 
избран С. В. Типенн, секре
тарем по идеологии — 
Д. Я. Горлач.

Н. ГОЦУЦУРА,
Е. ФРОЛОВ.

„ Ч е т в е р т ы й  

ледниковый период
(Окончание.

Начало на Д-й стр.)
Например, только реше

ние заводской администра* 
■ции о ликвидации магазина 
кулинарии и кондите|рского 
цеха вызвало потери про- 
'дукции ежемесячно в плане 
'товарооборота столовой на 
сумму свыше 1 0  тысяч 
рублей. Что же это означа- 
■ет? Несогласованность дей
ствий завода и общепита 
'привела к то.му, что из за- 
•крытых цехов уволились 
'квалифицированные работ- 
'ники. Те самые, кото;рых так 
'не хватает на предприяти- 
'ях именно третьей катего
рии. Учитывая же, что план 
Но товарообороту остался 
Нреж'ним, и чтобы его вы
полнить и иметь возмож
ность рассчитывать на пре
миальные доплаты, остав
шимся работникам столовой 
Необходимо интенсифициро- 
*вать овой т;руд. Но ведь в 
рабочих столовых и так не 
хватает почти трети людей.
' Допустим, что ' столовой 
все же удалось вьшолнить 
план. И, казалось бы, ее 
’■коллектив вправе рассчиты- 
'вать на скромную премиаль- 
'ную надбав'ку к своим же 
более чем скромным долж
ностным окладам. Однако 
на том же РТЗ была разра
ботана и до недавнего вре- 
'мени применялась система 
'из 16 (!). понижающих ко
эффициент пунктов. Ох и
Нелегко же давались в ру|ки
'эти двадцать или тридцать 
(премиальных рублей... 
'-'Вернемся к упомянутому 
факту ликвидации. Е)слидля 
ircro, чтобы открыть новый 
'магазин, кондитерскую и 
'организовать их работу, по- 
'гребовалось рюшение горис- 
Ьолкома, то избавиться от 
Них оказалось достаточно 
Просто. Уэковедомственны- 
1.ии интересами объясняется, 
Например, зацрьггие мощно- 
1го кондитерского производ
ства на заводе «'Сибвлектро- 
'мотор». Того самого, кото- 
'рое снабжало'свежей вьщеч- 
Ной большинство предария- 
1гий треста, полностью обес

печивало потребности Двор- 
На спорта. Последний пока 
'на ремонте, но что будет 
'дальше?
I Статус предприятий треть- 
|ей наценочной категории 
можно оп{)еделить, как по- 
'ложение «между двух ог- 
Ней». Порядок их работы 
устанавливается договором, 
'заключаемым между про- 
мышленньгм предприятием и 
'трестом столовых. Там же 
Ьпред'вляются обязанности 
'сторон. Но практика пока- 
'зывает, что нет еще таких 
контролирующих механиз
мов, которые бы заставили 
'стороны эти свои Обязаннос
ти выполнять. Более чем на 
'три года, например, затянул 
'гот же радиотехнический 
(завод стрдительство нового 
'овощехранилища. А сколько 
|раз собирался отремонтиро- 
iBaTb ТИЗ грузопод'ьемник в 
своей столовой № 5?! Руко- 
1водство ТИАСУРа последо- 
'вательно назначало, навер
ное, полдюжины «самых 
'крайних сроков» начала ка
питального ремонта своей 
Подведомственной столовой 
(№71.  И эти примеры не- 
хозяйсного отношения
'хозяев к своему цеху № 1 
можно приводить дальше. 
(Можно до бесконечности 
'выслушивать их оправдания, 
'ссылки на, конечно же, 
'всегда веские причины. По- 
'чему же столь сильна уко- 
'ренившаяся у производст
венников традиция: на сло- 
'вах заявлять о необходи- 
'мости «уделять повышенное 
внимание организации пита
ния» работников своего 
'предприятия? На деле же— 
ждать, пока все повалится. 
Потечет, и ругать общест- 
'венное питание за небога
тый ассортимент и низкое 
'качество приготовленной пи- 
'щи.
' Известно ли руководите
лям томских «индустриаль
ных гигантов», что уровень 
Механизации труда в их за
водских столовых составля
ет всего лишь 32 процента, 
то есть что две трети объе
ма 'Производства составляет
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<€ А р и н а »  
и д р у г и е

З А  « К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М » - П Р О П А Г А Н Д И С Т Ы
Проблемы альтернатив

ной эксном'ики — работы 
«кооперативов, подразделе
ний, работающи;х по аренд
ному подряду, по второй мо
дели хозяйственного расче
та, —- давно привлекают 
пропагандистов объедине

ния «Сибкабель». На эти 
темы ' Ъреди руководителей 
сети по.1 итического и эконо
мического образования про
шел в объединении уже 
третий «1кр|углый стол».

Встречу вел генеральный 
директор предприятия А. Н.

Семес, присутствовали ру
ководители заво'дских служб. 
Было отмечено, что уже 
семь подразделений пред
приятия трудятся по новым 
методам хозяйствования. 
Разрабатываются различ
ные варианты хозрасчетных

отношений. Начальники це
хов В. И. Новиков, Л. Н. 
Касаткина, Н. С. Гладких, 
председатель кооператива 
«Изолировщик» В. И. Фле
минг и другие поделились 
опытом распределения хоз

расчетного дохода, оплаты 
труда рабочих и инженер
но - технических работни
ков, развития взаимоотно
шений цехов и отделов в но
вых условиях.

С. ПУШНЫХ.

Ученые и раньше искали 
рьшок для сбыта своих 
идей. Во-первых, кто же бу
дет переживать за свое де
тище, как не они, во-вто
рых, с них требовали: рабо- 
тать-то работаете, почему 
не видно результатов? Ис
пользовались различные 
формы, напр'имер, отрасле
вые лаборатории. До недав
него времени в Институте 
сильноточной электроники 
Томского филиала СО АН 
СССР также шли по этому 
апробированному пути, сов
мещали сво'И возможности 
(источники электронов с 
различными параметрами) с 
возможностями других от
раслей.

Сильноточная электрони
ка — отрасль науки, кото
рая может давать довольно 
существенные 1цыходы в 
технологию для народного 
хозяйства. Ученые ИСЭ 
участвуют в большом числе 
программ, и, естественно, 
акцент делается прежде 
всего на фундаментальные 
исследования. Но...

— Одно научное учреж
дение всех проблем не ре
шает, — говорит директор 
института, член-корреспон
дент Академии наук СССР 
Сергей Петрович Бугаев. — 
)Специальное конструктор
ское бюро при институте 
было создано для ускоре
ния темпов проведения на
учно - исследовательских и 
опытно - конструкторских 
работ, наиболее полного и 
быстрого использования ре
зультатов этих работ в на
родном хозяйстве. Принято 
постановление президиума 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР создать в 
составе института и СКВ 
научно - технический комп
лекс.

Известно, что большинст
во научных идей в своем 
первоначальном виде «не
съедобно» для промышлен
ности. У каждого монасты
ря овой устав. И, чтобы про
изошла «купля-продажа» 
труда ученого, приспособле
ние идеи под конкретную 
технологию, вдея должна 
■пройти несколько этапов. 
Хозрасчетное СКВ, руково
дит которым кандидат фи
зике - математических на
ук А. П. Хузеев, увеличи
вает скорость их прохожде
ния. Институт передает «со
бранные на живулыку» ус
тановки коллегам из конст
рукторотого бюро, где эти 
установки примеряются на 
возможный выход в народ
ное хозяйство. Чаще всего 
аппараты и технологии до
водятся в отраслевых ор
ганизациях.

Так, лет пять назад в ин
ституте были начаты рабо

ты  по малогабаритному де
фектоскопу. Заинтересованы 
в этой разработке в первую 
очередь были .нефтяники 
Томской области. Заинтере
сованность их понятна: ма
лейший дефект в сварном 
шве нефте- и газопровода 
грозит аварией. Разработ
ка была передана в Ленин
градское НПО «Буревест
ник», и сейчас рентгенов- 
окий аппарат «Арина» вне
дрен в серийное производ
ство. Для полевых условий 
он очень удобен: масса' в
два раза уменьшена, потреб
ление энергии снижено в 
пять раз.

Давно идут разработки 
электронных пушек для 
электронно - лучевой свар
ки. Плазменные катоды, 
разработанные в институте, 
составили конкуренцию сво
им термосОбратьям. В этом 
году по итогам работы над 
плавменяо - эмиссионными 
пушками сотрудник институ
та С. Н. Белюк стал лауре
атом Государственной пре
мии РСФСР.

Часто институт и СКВ 
взаимодействуют с други'ми 
научнь1Ми организациями, 
опять же с целью ускорения 
внедрения идеи в производ
ство. Совместно с Республи
канским инженерно-техниче- 
оким центром и СФТИ раз- 
ра’ботана установка обработ
ки пуч1Ком электронов ин
струментов и штампов. По
сле подобной обработки 
срок их жизни увеличивает
ся в несколько раз. Уста
новка уже нашла примене
ние на Томотом заводе ре
зиновой сбуви, гормолзаво- 
де и других предприятиях 
Страны,

Еще одна возможность 
«продать» свои идеи — Ин
женерно-технический центр 
по лучевому о^рудованию 
и технологиям. В вьвделен
ном в 1986 году специаль
ном помещении выставлены 
устаионки института, пред
ставляющие интерес для хо
зяйственников области. Они 
могут прийти, посмотреть, 
поработать здесь же (неко
торые с этой целью и посе
щают центр: больше нигде 
таких аппаратов ведь нет) 
и в случае положительного 
результата заключить дого
вор на ту или иную разра
ботку. В перспективе к кон
цу пятилетки НТК «Инсти
тут сильноточной элактро- 
1дикй» планирует откры>гие 
центра коллективного поль
зования источниками излу
чения. Корпус для центра 
уже построен, в нем часть 
работ по созданию уникаль
ного мощного комплекса ве
дет СКВ.

Н. ШЕРЕМЕТ.

фучной труд?! В .заводских 
'столовых просто хроничес
ким является дефицит не 
только новой современной 
техники, но и техники вооб- 
(ще. Не хватает всего: 
1электроплит, фризеров, ко
феварок, овощерезок... Так, 
может быть, от разговоров о .■ 
'«важности роли питания на 
Производстве» есть смысл 
Повернуться лицом к про
блемам механизации и тех- 
'нического перевооружения 
'заводского общепита?
' Опыт работы ГПЗ-5 
убеждает со всей очевид- 
'ностью: такого рода сотруд- 
'ничество приносит пользу и 
общественному питанию, и 
'самому заводу. Завод оснас- 
Пил цех полуфабрикатов 
'оригинальным нестандарт- 
Пым оборудованием, изго- 
'говленным своими силами.
'Еще нужно отметить, что 
IcBbioie 40 процентов столов- 
loKOro оборудования недавно 
laaMeHeHo на новое, совре- 
'менное. Все это не могло не 
'сказаться на улучшении ус- 
'ловий труда работников 
Птоловой, на "росте произво- 
(дительности труда., повыше
нии уровня 'Культуры произ- 
'водства. А еще подшипнико- 
'вый завод первым среди 
Промышленных предприятий 
Порода ввел 40-процент
ную премиальную доплату 
'за ассортимент и качество 
Продукции. У столовой нет 
Проблем с транспортом. За- 
'водокое руководство опера- 
hHBHo решает вопросы по 
Обеспечению работников 
'своей столовой жильем, ме
стами в детских дошволь- 
'ных учреждениях...
' Однако отдельный поло- 
'жительный опыт еще силь
нее подчеркивает глубину не
решенных проблем. Тех са- 
'■мых, для решения которых V’' 
можно, да и нужно, посту
питься зачастую ложно по- 
'нимаемыми ведомственными 
'интересами. Именно в инте
ресах людей должен, нако
нец, завершиться «леднико
вый период» в отношениях 
между двумя ведомствами.

А. ОЛЕАР.

Пришла вторая 
программа

Жители еще одного 
поселка Верхнекетотого 
района — Центрального 
— получили на днях воз
можность смотреть пере
дачи второй программы 
Центрального телевиде
ния.

Оборудование приобрел 
на свои средства Орлов
ский леспромхоз. В бы
строй и качественной 
установке его большую 
помощь оказал электро
монтер радиоузла В. Н. 
Дегтярь.

Сейчас передачи вто
рой программы могут 
смотреть и телезрители 
поселка Друзшого.'

.А . ЛЬВОВ.

На трех объектах 
жилья

сконцентрировали свои 
силы строители СУ-15 до
мостроительного комбина
та. Закончив отделку 120 
квартир во втором меж
вузовском доме по улице 
Советской, они начали 
готовить первую очередь 
400-квартирного дома по 
Иркутскому тракту. На 
отделке здесь заняты ма
стера из лучших бригад 
управления, которые воз- 
главлЯ'ЮТ М. Н. Петрухи
на и Л. К. Воклаг.

В микрорайоне Солнеч
ном строители , решили
сдать в декабре 72 квар
тиры.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Творчество
ветерана

Активный образ жизни 
ведет 75-летний ветеран 
Томотого электролампово
го завода Василий Василь
евич Пастухов. Накануне 
71-й годовщины Октября 
произошло приятное и 
долгожданное событие для 
каждого художника в его 
жизни — открылась 
персональная выставка. 
На эту . выставку, разме
щенную в Доме ученых 
Академгородка, худож
ник - любитель, удостоен
ный диплома ВДНХ, пред
ставил 73 свои работы.

Член КПСС с 1941 го
да, В. В. Пастухов — ча
стый гость у молодежи. 
В ноябре, напр1имер, он 
отвечал на вопросы не 
только в Академгородке, 
но и в заводском детском 
клубе «Маячок». А на 
днях вернулся из Асина, 
где передал пятнадцать 
своих р а^ т  воспитанни
кам детского дома.

В. КРАВЦОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



к  ДЕКАБРЯ 1988 ГОДА ф  Mi 28S (2059S) ф  СТР.

п ОИСТИНЕ ,ре®олк)ци- 
оиную ломку пережи
вает сегодня трудо

вая жизнь села. Если вчера 
еще мы воспринимали сель
ский кооператив по перера
ботке продуктов местного 
производства, арендный под
ряд на ферме, в полеводст
ве как эксперименты от
дельных и ■ самых предпри
имчивых одиночек, а сами 
могли постоять в сторонке, 
наблюдая, что там у них 
получится, — то теперь 
жизнь втягивает в этот пе
реворот каждое село. Мы 
уже не удивляемся, наблю
дая в передачах телевиде
ния, как на самую вьюокую 
трибуну выходят наши, со
ветские, фермеры. И доказы- 

. вают, насколько велики ле- 
F  жавшие втуне потенциалы 

настоящего хозяйствования 
на земле.

Вчераптий, в буквальном 
смысле слова, лозунг — 
вернуть крестьянскому делу 
крестьянина, с его хозяй
ским сознанием, преданно
стью земле-кормилице, изба
виться от привитой сельча
нину психологии поденщика 
— сегодня без раскачек и 
проволочек (к чему мы так 
непривычны по опыту про
житых десятилетий) пере
стройка возвращает в нагпу 
жизнь. Возвращает надолго, 
■хорошо, если навсегда, но 
это уже от нас всех вместе 
и зависит.

Но ломка психологии — 
дело трудное, приказом тут 
не повернешь оглобли. Зав
трашний хозяин земли — 
арендатор, фермер, его се
мья — дети и внуки рожда
ются не из новых поколе
ний, они живут сегодня. Ко
му легче вооружиться но
вым мышлением хозяина— 
старому ■^Геловеку, пережив
шему сталинские кары за 
то, что именно так и пони
мал свое крестьянское при
звание на земле, данной ему 
революцией Октяфя? 'Или 
молодым его внукам, кото
рые не отягчены горьким 
опытом, чье сознание только 
форм.ирует нынешняя пере
стройка, к их великому сча
стью?

Это я все к тому подво- 
w  жу свои мысли, что пере

стройка на селе, вольно или 
невольно, становится делом 
молодого поколения. механи
заторов, животноводов, а 
главное — организаторов 
производс,тва и в;сей житей
ской сферы , на селе. По
нятно каждому, что труднее 
перестроить сознание моих 
ровесников пенсисниого воз
раста, чем это новое мыш
ление. восприятие той же 
аренды как явления «'вшл-

На то мы и люди

не социалистического», при
вить «МОЛОДО.М1У поколению». 
(О проблемах городской пе
рестройки судить не берусь, 
ни дня в своей жизни не 
был горожанином). Думаю, 
что в любом хозяйстве арен
дный, семейный подряд при
живется более надежно там, 
где непосредственно моло
дые рабочие возьмут иници
ативу в его практическом 
внедрштии в свои руки.

Т о л ь к о  п у с т ь  н е  п у г а е т  у в а 
ж а е м ы х  п е д а г о г о в  э т о т  т е р 
м и н  ( я  с а м  1 5  л е т ,  д о  у х о д а  
в п р о ф е с с и о н а л ь н у ю  ж у р н а 
л и с т и к у ,  п р О |р а б о т а л  в  д е т 
с к о м  д о м е  и  ш к о л е ,  п о  о б 
р а з о в а н и ю  —  у ч и т е л ь  м а т е 
м а т и к и ) . И м е е т с я  в  в и д у  н е  
о р и е н т и р о в а т ь с я  н а  у р о в е н ь  
к р е с т ь я н  2 0 - х  г о д о в ,  а ,  н а р я - ' 
д у  с о  в с е м и  ф у н к ц и я м и , в о з 
л о ж е н н ы м и  н а  ш к о л у ,  н а й т и  
о с о б ы е  п р и о р и т е т ы  в т р у д о -

л а  х о з я и н а - х л е б о р о б а .  З д е с ь  
л е г ч е  с д е л а т ь  и  ш а г  к  а р е н д 
н о й  ш к о л ь н о й  ф е р м е ,  г д е  
м о г л и  б ы  п о ч у в с т в о в а т ь  в к у с  
и с т и н н о г о  х о з я й с т в о в а н и я ,  а  
н е  « б а т р а ч е с к о г о »  о т д е ж у -  
р и в а н и я  « п о  г р а ф и к у » ,  б у 
д у щ и е  д о ц р к и , м а с т е р а  в ы 
р а щ и в а н и я  с к о т а ,  п о  с о в м е 
с т и т е л ь с т в у  —  в ет в ,р а ч и , 
зо о т ех н 'И к и  а р е н д н о й  ф е р м ы  
з а в т р а ш н е г о  д н я .

Мысли о перестройке сельской школы

Д о м о во д ство  есть, 

п и р о ж н о г о - н е т
Но дело это, как и все но

вое, требует умения оцени
вать свою работу с позиций 
■первородного хозрасчета, а 
не элементарной ведомости 
зарплаты или наряда. Тут 
потребуется втянуть в уче
бу всех рабочих, не только 
ИТР. Правда, условие ус
пешной тяги к ученью долж
но соблюстись одно; зара
зиться интересом самому 
«учителю» и заразить вве
ренный ежу «класс».

Конечно, равнодушного, 
отношения к новым формам 
хозяйствования в агропроме 
сегодня не найдешь ни в 
одной бригаде или семье. 
Другое дело — каким» мо
тивировками при этом руко
водствуются.

В ОТ ЗДЕСЬ-ТО много
кратно, на мой взгляд, 
«возрастает роль 

сельской школы как кузни
цы завтрашних хозяев зем
ли своей — не отвлеченной, 
■привычно определяемой по
нятием «Родина», а той, что 
начинается «с тропинки от 
BOipoT». Реформа школы, на
конец-то, вернула в ее сте
ны свободу педагогической 
мысли 'И творчества, дала 
право выбора своего «лица», 
своей концепции в подходах 
к организации всего уклада 
школьной жизни. Мне ка
жется, что сельская школа 
должна, ко всему прочему, 
найти свое место в «окресть- 
шиваяии» юной смены.

Полгода назад по инициативе комитета 

комсомола в Томском медицинском инсти

туте образовался отряд «Милосердие». Он 

взял под опеку пожилых одиноких людей.

«к нам, тогда еще перво
курсникам, пришел в груп
пу человек и сказал, что 
требуется наша помощь, —̂ 
рассказывает .комацдир от
ряда Ольга Созинова. — 
Тех, кто уже имел среднее 
медицинское образование, 
просили помочь в оказании 
медицинской помощи стари
кам и инвалидам».

И ребята откликнулись. 
Принесли списки и адреса, 
распределились, кто к ко
му будет ходить. Тогда вы
звались многие. Но не все 
выдержали. Именно выдер
жали, потому что поначалу 
было трудно. Ведь не сек
рет, что со старостью и 
одиночеством приходят не 
только болезни, но и подо
зрительность, мнительность, 
привередливость. И это впо
лне понятно и объяснимо. 
Потому-то и кажется одной 

■ бабушке, что все вокруг 
настроены против нее, дру
гой чудится, что соседи 
Ж(гут ее почту.

И сколько же нужно теп
лоты душевной и терпения, 
чтобы успокоить человека, 
поговорить с ним, где-то по- 
соч;увствовать, в чем-то под
держать. Конечно, и уколы 
приходится ставить, и дав- 

> ление мерить, возить в боль
ницу и привозить обратно. 
Но какой человек сможет 
смотреть спокойно на немы
тый пол или на неутеплен
ные окна в комнатах инва
лидов? И девочки, засучив 
рукава, берутся за тряпку, 
утепл'яют окна, идут в ма
газины за . продуктами. 
Иные, как Таня Морозова, 
и белят. Сделали бы и ре
монт, но ■ где что для него 
достать?

Как видите, одного сочув
ствия оказалось мало. Чего 
уж там, сочувствовать и кри
тиковать мы умеем. Так по
лучилось и на этот раз. Га
зета «За медицинские кад
ры», проверив несколько ад

ресов и выяснив, что ста
риков никто уже не посе
щает, опубликовала, крити
ческую статью. «Получи
лось так, — говорит Оля, — 
что вся грязь вылилась на 
нас, тех, кто остался в от
ряде, а не на тех, кто ушел. 
Обидно очень...». А оста
лось их из сорока одного 
семнадцать человек — ше
стнадцать девушек и всего 
один парень — Володя Ми
тин. Собственно, отрядом-то 
они стали совсем недавно, а 
до этого существовали, как 
никем не контролируемая 
фактически группа. Но ос- 
ставшиеся семнадцать и сей
час продолжают заботиться 
о своих друзьях.

Идем по одному из адресов. 
Лена 1Гранова, член отряда, 
рассказывает по дороге о |«сво-

вом воспитании и предмете 
обществоведения.

Давайте говорить пред
метно. Ньшешние вьшускни- 
ки сельских школ уже в бу
дущем году придут в аренд
ные бригады полеводов, жи
вотноводов. ^ А некоторые
должны будут" в полную си
лу влиться в семейное зве
но. Готовы они морально и 
профессионально стать вро
вень и выше своих родите
лей, старших братьев? Тру
довые навыки, конечно, де
ло наживное. А знания хоз
расчета, а умение судить 
хозяйски, где труд с наи
большей пользой одаосель- 
чанам приложить? Да прод
ето видеть проблемы села, 
которые не «дяде», а ему и 
ровесникам его решать. Тут 
школа явно еще не подклю
чилась во всю свою благую 
силу. Я в областной газете 
пока не встречал сообщений 
о первых попытках какой-то 
Ш'колы на селе выйти с уче
никами на уровень арендных 
отношений с местным хозяй
ством. В Чаинск01м районе 
наиболее 'приблизились к.та
ким отношениям в Усть- 
Бакчаре: есть договор о вза
имопомощи, совхоз выделил 
местной школе технику, зем
лю, ребята выращивают и 
убирают с нее урожай в за
чет совхозных планов. Оста
ется эти отношения вывести 
на уровень аренды, чтобы 
на своей земле школа расти-

ей» бабушке. Евдокия Ильинич
на — . инвалид. Передвигается 
только на инвалидной коляске 
и только в пределах дома. Что
бы не сидеть в четырех сте
нах своей крохотной квартир
ки, выезжает в коридор. Здесь 
можно поговорить с соседями, 
посмотреть из окна на улицу, 
на проходящих мимо людей. С 
радостью встречает она Лену, 
тут же расспрашивает об уче
бе, жалуется ра свои болезни, 
делится радостью: получила но
вую коляску

Вот другая квартира, другой 
человек, другая судьба. Настя 
Маслова и Маша Феоктистова 
чувствует себя у Екатерины 
Ивановны, как у своей собст
венной бабушки. Да они и так 
стали для нее |совсем родны
ми. Екатерина Ивановна все 
вспоминает случай, когда был 
у нее приступ, а девочки, ее 
«золотцы», как дюбовно она их 
называет, сумели выходить, 
помогли справиться с болез
нью.

Когда, спустя два часа, мы 
возвращапнсь от Екатерйны 
Ивановны, девушки ';говорили 
о Том, что привязались к «сво
им бабушкам» настолько, что 
покинуть их <̂е смогут никог
да. Рассказывали, как было 
горько и больно, когда умер
ла одна из них. Да, и так кон
чается дружба. Главная проб
лема отряда — нехватка лю
дей: сейчас за каждым отря- 
довцем закреплено по два че
ловека. Говорили девушки и 
о других трудностях, о том, 
например, как нужны им про
ездные билеты и удостовере
ния, чтобы не стоять в очере
дях за продуктами для своих 
стариков.

Давно пора комсомолу 
Томска, советским и профсо
юзным комитетам поддер
жать практически хорошее 
дело. Да и в вузе о них хо
рошо бы рассказать, чтобы 
свои же студенты мединсти
тута не вертели недоуменно 
головой, когда сльппат объ
явление: «Отряд «М'илосер- 
дие» останется после лек
ции». Чтобы не называли их 
со скептической ухмылкой 
«юными тимуровцами».

Кое-чего «Милосердие»

А в школе райцентра иьш- 
че порвали трудовые связи 
с Мушкияской фермой сов
хоза «Чаицский». Не берусь 
давать оценку, кому и на
сколько от этого стало хуже 
или лучше. Условия труда, 
которые были созданы (вер
нее, анархически складыва
лись на этой ферме) для де
вушек - старшеклассниц, не 
очень^о способствовали при
витию уважения к делу до
ярки. 'Ну а что взамен? 
Району 'Сегодня очень нуж
ны инициаторы кооператив
ного движения. Первые его 
шаги целиком принадлежат 
«импорту с Кавказа», а ме
стная инициатива дремлет. 
Родители желуются; узок 
ассортимент кондитерских, 
кулинарных изделий, кото
рые на родительский пол
тинник смог бы купить ре
бенок в школьном буфете. 
Но кто, как не школа, дол
жен воспитать из дев^тшки 
завтрашнюю хозяйку семей
ного очага и мастерицу, спо
собную не хуже «дяди с Кав
каза» выпекать чебуреки и 
готовить шашлыки в соста
ве местного кооператива? 
Ведь в расписании школы 
есть уроки домоводства, об
щественно полезного тру
да, но нет в буфете пирож
ных, пирожков, блинчиков, 
состршанных руками ре
бят. Зачастую в Ш'Кольных 
столовых дети оставляют 
■невкусные гарниры из лап
ши и крупы. И это растран
жиривание продуктов стано-

все же добилось. Удалось, 
например, «1выбить» тоно
метры, а деканат пошел на
встречу и освободил членов 
отряда от сельхозработ, что
бы они СМ10ГЛИ больше вре
мени уделить своим «подо
печным».

Еще хочу отметить одну 
деталь: все члены отряда хо
рошо учатся. Думаю, что 
все станут отличными вра
чами. Ведь они учатся еще 
и чуткости, пониманию, тер
пению. Когда близко видишь, 
как тяжелы беспомощная 
старость, одиночество, то и 
к незнакомым пожилым лю
дям начинаешь относиться 
добрее. Я вовсе не хочу 
призывать всех дружно всту
пать в отряд «Милосердие», 
да и не будет этого. Потому 
что процесс переосмысления 
челсвеческих ценностей, на
чавшийся в нашей стране, 
требует времени'. Просто 
очень хочется, чтобы каждый 
оглянулся вокруг; может, с 
ним рядом, по соседству 
живет инвалид или старый 
человек, нуждающийся в по
мощи. Начните хотя бы с 
того, что уступите старому 
человеку место в автобусе, 
а главное, научите этому 
своих детей. Только тогда 
мы сможем восстановить в 
нашем сознании и возродить 
одну из важнейших челове
ческих ценностей — мило
сердие.

А. БЕРЕЗОВСКИЙ, 
студент I курса отделе

ния екурналистики.

НА СНИМКЕ А. Семено
ва: второкурсницы лечфака 
Мария Феоктистова и Ана
стасия Маслова у  Екатери
ны Ивановны.

вится привычным для взора 
учеников. Недобрая это при
вычка, обретаемая после бе
сед о «священном труде 
хлебороба». И никакой но» 
тацией не выведешь ее из 
сознания ребенка. Но пред-- 
ставляю: в буфете к чаю 
подают пирожное «по рецеп
ту» 7-го «а» или блинчики 
«восьмиклассные». Да негла
сное соревнование устроить; 
что в-куснее...

Р АНЬШЕ деревенская 
хозяюшка славилась 
тем, как хлебы пе

чет. Теперь на весь район 
один хлебозавод отгрохали, 
в КЗЖ1ДОМ доме одного стан
дарта хлеб едим. Думается, 
наирасно глобальную спе
циализацию и концентрацию 
'Внедрили в эту сферу дере
венского быта. Возвратиться 
бы не грех кое в чем к мно
гообразию в бытовом укладе 
села. Прилавок магазина яв
ляет убогость ассортимен
та продуктов В деревне. Мо
локо производим, а сыр сде
лать, мороженое детям — 
некому. Неумехами выросли. 
Везем из города колбасу, 
копчености. Ведь и дети об 
этом нелестно отзываются. 
А мы их продолжаем рас
тить неумехами. Скажут учи
теля: наше ли это дело,
родители пусть растят свою 
смену продолжателей рода, 
умелых отцов и матерей. 
Конечно, с их • плеч эту за
боту не снимешь. Да време
ни и умелости у них тоже 
вечно «в обрез». Запевалой 
неплохо бы школе высту
пить. Не только дому лично
му нужны инициативные 
умельцы на все руки, но и 
в общественном укладе села 
новые формы участия людей 
в производстве повысили 
эти требоваиия молодой сме
не. Школа сельская должна 
откликнуться на этот курс, 
продиктованный нам жизнью 
на долгую перспективу воз
рождения истинно творче
ского, активного сознания 
хозяина, умельца, К1?естья- 
■нина, способного досыта кор
мить страну и удивлять мир 
таланта.ми.

Школа ньше бурлит в по
иске, модное слово «кон
цепция» в каждой учитель
ской по сто раз на дню зву
чит. Хорошо, если в этой 
«НОНЦ0ПЦИИ» будет найдено 
свое место насущным забо
там проб5'Жйающегсся к 
большим делам села. Повто
ряю: не вопреки основным 
функциям школы, а в допол- 
неиие, ради укрепления ее 
созидательной силы.

Я. ВАРКЕНТИН, 
журналист.

с. П о д го р н о е .

Возвращаясь к напечатанному

Кольцо равнодушия
ТРУДНО ли  ЕГО РАЗОРВАТЬ?

о т ч и й  д о м  

в о ж д я

О К Т Я Б Р Я

Ни дня не обходится 
без многоголосья скром
ный деревянный особняк 
на тихой улице в Уль
яновске. В этом доме, 
приобретенном на личные 
Сбережения Ильи Нико
лаевича, с 1878 по 1887 
год жила большая друж
ная семья Ульяновых. Де
сятого декабря исполня
ется, ровно 65 лет с того 
дня, когда здесь был от
крыт Дом-музей В. И. Ле
нина.

Эту знаменательную 
дату широко отмечают 
земл'яки Ильича. Ульянов
ский филиал Центрально
го музея В. И. Ленина 
пригласил жителей и го
стей города на необычную 
выставку. «Дом-музей 
Владимира Ильича в 
творчестве художников» 

- .тема этой экспозиции, 
(открывшейся под свода
ми величественного Ле
нинского мемориала. Она 
вобрала живопись и гра
фику ведущих мастер® 
Москвы, Ленинграда, 
Вильнюса, Ульяновска, 
запечатлевших отчий дом 
вождя Октября в первые 
годы Советской власти.

Корр. ТАСС.

Для нашего здоровья

в корреспонденции «Кольцо равноду
шия» мы рассказали о судьбе матеря-одн- 
ночки JVI. Цановой, цоколевщицы сборочно
го цеха № 22 об'ьедвнения «Сибэлектро- 
свет». Это было 5 октября. В тот же день 
посыпались звонки, пошли письма...

«Коначно, заводчане могли бы помочь Ма
рине Пановой, но те, к кому обращалась жен
щина, видимо, на имеют ни души, ни пар
тийной совести. Они наверняка в выступле
ниях ссылаются на работы В. И. Ленина, ко
торый отдавал детям последнюю кроху. А 
что же наши депутаты и «отцы» города?

Л. ПОПОВА.
г. Томск».
...Резко. Запальчиво. Но ведь и ситуация 

сложная —- малейшая несправедливость
здесь бьет по доверию к руководителям.
Несомненно, на заводе есть люди с пар
тийной совестью. Вопрос в другом — на 
заводе нет квартир. В очереди, за жильем 
670 человек. Марина Панова в своем цехе 
стоит семидесятой. Как выйти из этой кри
зисной ситуации? Ведь в сострадании нуж
дается не одна Марина. Интересным пре
дставляется здесь письмо другого томича 
— Г. Бутакова. Вот оно;

«в нашем городе многие занимают излиш
нюю жилую площадь. В доме iNi 31 по улице 
Усова в квартире с площадью 47 квадратных

метров живет один человек Такие не хотят 
понять, что многие остро нуждаются в жи
лье. На улице Артема в доме На 17 трехнои- 
натная квартира .пустует около трех лет. Вла
дельцы ее живут где-то на Урале, а здесь 
платят человеку за досмотр. Что это? Нужны 
неотложные меры по наведению порядка с 
жилой площадью».

Среди писем обращает на себя внимание 
пришедшее из Асина. Восемь женщин 
подписались под этим письмом. От их име
ни М. Казюкова пишет:

«Мы возмущены таким отношением к Ма
рине и дочери. Жила она в общежитии, 
вдруг 'пришли товарищи выполнить свой 
«долг». Выгнали Марину с ребенком. Я пре
красно знаю, что в этом общежитии семей
ных много.

А вот хорошее сделать — ну, ниного не на
шлось! Ведь Марина работает на этом же за
воде. Коробкову надо было в первую очередь 
ей посодействовать. И никто не подумал о 
том, какой у Марины возраст. Лотом удивля
емся — откуда у нас берутся алкоголики и 
наркоманы, А Марина работает, воспитывает 
дочь. Это надо ценить в человеке. Сколько у 
нас таких, что рожают 'и бросают детей.

Мы (хотим знать, где Марина и что с нею.
Марина! 'Приезжай к (нам ш гости».
По просьбе редакции сотрудник много

тиражной газеты «Лампочка Ильича», 
наш нештатный корреспондент В. Кравцов 
снова встретился с Мариной.

Увы, квартиры из рога 
изобилия не сыплются. И, 
конечно, правы начальник 
цеха С. В. Лещев я предсе
датель профкома Л. Г. Ти
мофеева, которые оказались 
единодушны: «'Марина у
нас не одна. Вот муж и же
на Сидоровы, отличные ра
ботники. подали заявление 
на увольнение — нет пер
спектив на жилье».

Большой сборочный цех 
квартир получает единицы. 
И десяти лет при таких 
темпах мало, чтобы ж^ильем 
обеспечить всех. И можно 
понять паздраженную работ
ницу, бросившую автору: 
«Пусть тогда и мне дают 
квартиру!».

На заводе нашлись даже 
товарищи, которые во всех 
несчастьях Марину же и об
винили: мол, не стоило ухо
дить из квартиры родите
лей мужа, где была пропи
сана, — по закону, пусть 
через суд, но высудила бы 
себе жилп.чощадь через раз
мен. И с пропиской в ойце- 
житии вот неосмотрительно 
затянула...

Возможно, действительно, 
в свои 23 года Марина не 
обрела тех качеств, которые 
другим помогают жить. И 
факт остается фактом — 
она и сейчас без прописки. 
Хотя крышу над головой 
уже имеет. Пусть и времен
ную.

...В тот же день. когда 
люди прочитали в «Красном 
знамени» о ее судьбе, Мари
на почувствовала, что она 
не одна в этом мире. Даже 
незнакомые люди подходи
ли к ней и предлагали адре
са, где она могла бы вре
менно поселиться. Встреча
ли у проходной. Было от 
чего растеряться.

— Вечером, когда мы с 
дочерью возвращались к 
своему обиталищу в Студ- 
городке, — рассказывает 
Марина, — у крыльца под
ходит к нам женщина (она, 
я обратила внимание, разго
варивала с моими соседка
ми) и спрашивает: «Ты та
самая Марина, о которой 
сегодня в газете написано?». 
Я говорю: «Да. А что?».
Она отвечает; «Пошли со 
мной». Я удивилась: «Куда? 
Зачем?». И вдруг слышу: «У 
меня жить будете...».

Так самый решительный 
читательский отклик на пуб- 

' ликацию в газете сделала 
пенсионерка Валентина Ани
симовна Бацаева. Она про
сто пришла по адресу бе
ды. И Марина с дочерью в 
тот же вечер оказались в 
теплой трехкомнатной квар
тире на улице Елизаровых. 
В их распоряжении сейчас 
отдельная комната. Заме
ститель генерального дирек
тора объединения «Сиб- 
электросвет» М. Б. Короб
ков и Л. Г. Тимофеева при
няли участие в этом ново

селье, договорились с хозя
евами, что оплату за про
живание Пановых предприя
тие берет на себя — 25 
рублей в месяц.
■ Счастливый конец? Нет, 

об этом еще говорить рано. 
Марина мечтает о своем до
ме. Только вот когда он 
будет?

Благодарность Бацаевым— 
Валентине Аннсимовнё и 
Ивану Яковлевичу. — прию
тившим ее., Марина попроси
ла выразить через «Красное 
знамя». Выполняю эту 
•просьбу. ТЬкже Марина 
благодарит всех жителей 
о,бласти, откликнувшихся на 
ее беду.

В руках у нее пачка кон
вертов:

—• На эти'я еще не успе
ла ответить. В первые дни 
написала восемь писем. Я 
благодарна всем...

Есть щедрые на доброту 
люди. И хорошо, что Мари
на все же сумела в этом 
убедиться. Два месяца тому 
йазад она была до предела 
уставшим человеком, гото
вым в своем отчаянье во 
'всем и во всех разочаро
ваться. Сейчас же видно, 
'что ей в самом деле двад- 
'цать три. Она улыбается:

— В этом конверте пи- 
‘сьмо от Глазуновой Лидии 
Павловны. Она живет в 
«Лесной .даче», приглашает 
в гости.’

А вот что пишет семья 
Веселковых:

«Милая Марина! Когда 
тебе будет очень трудно, 
приезжай с Катей к нам. 
Мы найдем вам уголок — 
поставим раскладушку в 
теплой комнате, хотя с му
жем мы живем в комнате в 
16 квадратных метров. 'У 
нас есть сын и дочь, есть 
внуК'И. Я считаю, и вы бу
дете нам дочкой. Приезжай
те, познакомимся».

Адреса на конвертах са
мые разные. И все они на
шли Марину. Даже такой: 
к<Ск|бэлектросвет»|, ,цоколе'в- 
щице цеха № 2 2  Пано- 
'вой М.». Ничего удивитель
ного нет в то.м, . что боль- 
■шинство писем написано 
мужчинами. Одно из них на 
восьми листах. Марина го
ворит, что это просто испо
ведь. Есть писыую от чело
века, который находится 
сейчас в колонии, — он 
'Спрашивает, чем бы мог по
мочь...
■ Далеких и очень разных 
людей взволновала ее судь
ба. А как же те, с кем она' 
работает? Что думают те, от 
'кого во многом зависит ре- 
'шение квартирного вопроса? 
Пока реакция руководите
лей такова: обида на публи- 
.кацяю в областной газете. 
'Мол, хлопот с этой Мариной 
и так хватили, другие же — 
терпят!..

Что ж, давно известно, 
что легко любить все чело

вечество сразу. При случае 
■порассуждать о сложностях 
идеологической работы, о 
•том, что трудно стало рабо
тать с людьми — они, дес
кать, ни во что не верят. А 
может быть, они не верят 
словам? Тем словам, за ко- 
то-рыми нет дела?

Марина Панова — самая 
обыкновенная работница за
вода. Каких здесь много — 
с трудными судьбами, с 
детьми в общежитии, с зар
платой, которой хватает 
лишь «от и до», с достоин
ствами и недостатками, ка
ткие есть у всех. И надо ли 
утверждать, что за помо
щью Марина обратилась оп- 
^рометчиво, не ло очереди? 
'Мол, другим еще хуже.

Это о них с болью гово
рил наладчик цеха № 2 2  
Александр Гиль, когда взял 
слово на недавно прошед- 
■шем заводском отчетно-вы
борном партийном собрании:

— В очереди на жилье 
только в нашем цехе состо
ят 89 человек. Впереди те, 
«то проработал на заводе 
более десяти лет. Вот и по
лучается, что молодым 
■ждать новоселье еще очень 
долго. Многие живут в пе
ренаселенном общежитии, 
на квартирах. Бытовая не- 
'устроенность не может не 
отражаться на работе, на 
общественной активности. А 
iy нас еще не один десяток 
вдатерей-одиночек. Они про
живают в одних комнатах с 
девушками, которых такое 
соседство не может привле
кать.

И пока единственный вы
ход для молодых рабочих— 
это участие в КМСО. Но 
всех желающих в отряд, к 
сожалению, включить не 
•удается: мест здесь всего
двадцать пять, . заявлений 
же было подано более двух
сот. Чего же ждать? Хоте
лось бы это знать. Но у нас 
нет информации о перспек
тивном строительстве, о 
том, сколько квартир из 
каждого строящегося дома 
Долучат работники завода и 
когда мы сможем обеспе
чить жильем всех нужда
ющихся.

Хорошее выступление. 
Только будет ли оно услы
шано?

...Трудно рвать круг рав
нодушия. Каждый из своей 
Драктики может припомнить 
такой. Перед кем не захло
пывались двери автобуса 
или продавец не кончал от- 
ДусКать товар? Кому не 
'приходилось ждать, ' пока 
упивающийся своей «значи
тельностью» администратор не 
закончит свой получасовой 
разговор по телефону? Ко
нечно, тогда мы кипим пра
ведным гневом и требуем; 
Додать сюда перестройку!

В. КРАВЦОВ.

Л Е К А Р С Т В А -П О Ч Т О Й
Как часто бывает, что за

болевшему человеку трудно 
достать нужное лекарство. 
■И в одной аптеке нет, и в 
другой. С ног собьешься в 
поисках, но, увы, результа
та не достигнешь. Аналогич
но обстоят дела с приобре
тением очков, предметов 
ухода за больными.

Как же выйти'из положе
ния? Как облегчить участь 
больных, их родственников, 
близких?

А почему бы не выслать 
больным лекарства по поч
те? Например, один из чле
нов нашей семьи получил 
регистрационное удостове
рение А № 227368 в Сева- 
■стопольском райисполкоме 
г. Москвы от 25 июля 1988 
года на осуществление ин- 
'дивидуальной трудовой дея
тельности и высылает забо
левшим лекарства, предме
ты ухода за больными, ме- 
■дицинские приборы.

Служба «Лекарства — 
■почтой» не взимает за ап
течные товары дополнитель

н у ю  п л а т у  с в е р х  г о с у д а р с т 
в е н н о й  с т о и м о с т и . З а к а з ч и к  
о п л а ч и в а е т  т о л ь к о  у с л у г и  
ц о  н а в е д е н и ю  с п р а в к и  о  н а 
л и ч и и  л е к а р с т в  в т о й  и л и  
■иной а п т е к е ,  з а  п р и о б р е т е 
н и е  и  п е р е с ы л к у  и х  п о  п о ч 
т е .

За время работы службы 
'«Лекарства — почтой» на- 
Щи бандероли и посылки 
высылались в самые отда
ленные уголки страны. 'Учи
тельница средней школы из 
'г. Караганды Л. Н. Переве- 
денцева просила прислать 
адельфан. Через два дня 
бандероль с лекарютвом уже 
была в пути. Житель 
'г. Красноярска Н. Т. Ко
шель прислал рецепт на го- 
'меопатические средства, ко
торыми он лечится длитель
ное время. И эти лекарства 
были закуплены и отправле
ны. Пенсионерка из г. Го- 
■меля В. П. Румянцева по
просила отремонтировать 
очки; нужного оптического 
стекла в то время в Гомеле 
не оказалось. Очки были от- 
■ремонтированы и отправле

ны по почте.
С появлением новой слу

жбы многое, очевидно, из
менится в отношении вра
чей к пациентам. До насто
ящего вре.мени существует 
практика, согласно которой 
врач может выписать ре
цепт только на те лекарст- 
1ва или медицинские прибо- 

. фы, которые продаются в 
районной аптеке. Если в 
'местных аптеках нужного 
лекарства нет, то и рецепта 
на него больной не получит. 
'При этом страдает не толь- 
4{о больной, но и врач. Де
фицит современных и эф
фективных лекарств в мест
ных аптеках расхолаживает 
врача. Он перестает интере
соваться новыми фармако
логическими средствами. А 
зачем? Все равно их не бу
дет в нашей аптеке. Так те
ряется квалификация вра
чебных кадров.

Надеемся, что наша 
служба «Лекарства — поч
той» хоть в какой-то степе
ни поможет и больным, и 
врачам. И полагаем, что она 
будет развиваться.

Важно знать некоторые 
обязательные правила нашей 
службы. Все лекарства, оч-, 
ки, ремонт очков со сменой 
линз, медицинские приборы 
высылаются только по ре
цепту врача. Предметы ухо
да за больными, лекарства, 
разрешенные для продажи, 
без рецепта врача. Помимо 
рецепта в конверт, направ-, 
ляемый в 'Москву, необхо
димо вложить пустой почто
вый конверт с маркой и 
написать на нем свой адрес 
с индексом предприятия 
связи.

Мы обращаемся к руко
водителям здравоохранения 
и аптечной торговли разме
стить в' лечебно-профилакти
ческих учреждениях и апте
ках объявления о деятель
ности нашей службы.

Пишите нам по адресу: 
113461, Москва, Севасто
польский проспект, 75/1, 
кв. 21, тел. 122-26-15.

В. ПРАЗДНИКОВ,
кандидат меднцнискнх 

наук.
г. Москва.
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Н овогодние
э к с к у р с и и

у ; в канун Нового года Томское бюро путе> 
шествий и экскурсий подготовило для томи
чей и гостей города, четыре новые экскур
сии.

1
Мир увлечений

НЕ БУМАЖНЫЕ КОРАБЛИКН
За витринами выстрои

лась флотилия. Этот прогу
лочный катер — призер 
первенства РСФСР и Союза
— исполнен по чертежа.м 
студента ТПИ Сергея Са 
харова. Большой противо 
лодочный корабль «Очаков-
— призер зимних соревно 
ваний, чемпион Куб1ка Ге 
роя Советского Союза Л. Н 
Пономаренко—был подготов 
лен по чертежам Б. И. Ко 
ровина.

Вот уже более четырнад 
цати лет руководит лабора 
торией судомоделистов
Дворца пионеров опытный 
специалист Борис Иванович 
Коровин. ныне председа
тель Томской федерации су
домодельного спорта. Лабо
ратория Дворца — актив
ный организатор проведения 
областных и других сорев 
нований. Используя ее при
мер, заработали коллекти
вы судомодельного творче
ства областной станции 
юных техников, детского 
клуба юных моряков и дет
ского клуба «Ромаш(ка».

Семь кандидатов в масте
ра спорта — студентов и 
школьников — вырастил 
Борис Иванович за эти го
ды. Нелегок путь к краси
вым, точным моделям; ну
жно знать физику, геомет
рию, черчение, токарное, 
слесарное дело, великолеп
но паять. Совмещать все 
эти знания и навыки учатся 
ребята в лаборатории. В 
кружке работают более 80, 
человек, бьгошие ученики 
Сергей Хоменко и Сергей 
Сахаров уже помогают сво
ему наставнику,

В марте этого года сбор
ная , команда судомоделистов 
выступила в Юрте на Куб
ке Кузбасса и завоевала 
среди девяти команд первое 
место, оставив позади сбор
ные Новскузнецка, Ангар
ска, Приморского края и 
др. На первенстве РСФСР 
в Ярославле в этом году 
участвовали команды из 
36 городов и областей. 
Томичи заняли два первых 
места, общее командное — 
четвертое, и сборная коман
да Дворца пионеров вошла 
в первую лигу. Затем, вы
ступая в первой лиге, томи
чи заняли 7-е место наряду 
со сборными Москвы, Ле
нинграда, Украины, При
балтики. Это большой успех, 
к тому же Ярослав КаДзмов 
и Андрей Дубов стали чем
пионами России.

Казалось бы, все хорошо: 
призовые места, почет и

1 г :
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Туристский автобус, на
рядно оформленный гирлян
дами, мишурой, красочны
ми картинками, подъезжает 
к месту экокурсии — и 
очаровательная Снегурочка 
приглашает детей в путеше
ствие, где ребята смогут 
стать участниками чудесных 
новогодних i представлений, 
усльцпать рассказ о бли
жайших помощниках Деда 
Мороза и других сказочных 
героях веселого праздника. 
Большое удовольствие дети 
получат от игры в снежных 
городках у ДвореЦа спорта 
и в городском саду, где 
можно будет вместе со 
Снегурочкой принять учас
тие в новогодних виктори
нах, конкурсах. Закончится 
путешествие в гостях у Де
да Мороза, с которым дети 
прскатятся в праздничной 
упряжке лошадей и получат 
новогодние подарки. Это 
участие в зимнем представ
лении надолго оставит в па
мяти детей ощущение пра
здника. Видимо, этим и объ
ясняется большая популяр
ность новогодней экскурсии 
«В гостях у Нового года» 
для учащихсй 1 —5-х классов, 
которая традиционно прово
дится с 28 декабря ,по 1 0  
января.

Учитывая многочисленные 
пожелания, подготовлена 
новая экскурсия «Волшеб
ница-зима» для учащихся 
7 — 10-х классов, которая по
знакомит с новогодними 
обычаями разных стран ми
ра, родословной Деда Мо
роза, с творениями «снеж
ных архитекторов», расска
жет о секретах атрибутики ' 
и встречи Нового года. А 
закончится экскурсия в Ти
мирязевском, 1где биздет 
предложено катание на «Бу
ранах», санках-ледянках и 
небольшая дискотека. Стои
мость экскурюии на группу 
в 30 человек — 108 руб
лей.-

А. ЕРМАКОВА, 
заведующая ркскурсиои- 
но с методическим отде
лом Томского бюро Н У -  
тешествий и экскурсий.

В общественной приемной
уважение в области и стра
не. Но Борис Иванович при 
встрече разрушил эти ил
люзии;

— Нам не хватает мате
риально-технической б а зы - 
станков, радиоэлементов, по
рой просто мелочей. Ведь 
у нас занимаются уже про
фессионалы, делают они не 
бумажные корабл'ики, а 
сложные, насыщенные элек
троникой модели, требую
щие качественного, точного 
исполнения. И здесь выход 
мы видим в постоянном со
трудничестве с каким-либо 
крупным предприятием. Мы 
можем, например, организо
вать кружок при заводе, 
детском клубе, послать опыт
ного человека для работы 
летом в пионерский лагерь. 
Сейчас много говорят о до
суге молодежи, а техничес
кое творчество — это веле
ние времени.

Во время отпуска Борис

Иванович и его юные помо
щники (М, Забрицкий, 
Э. Шепель и другие ребята) 
занимались о(^рудованием 
своей лаборатории. Совмест
но с отделом автоматизации 
и механизации зав0 |да изме
рительной аппаратуры Б. И. 
Коровин разработал конструк
цию бассейна для организа
ции соревнований судомоде
листов в зимнее время.

Впереди новые встречи, 
новые старты,

Общественная приемная работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (inp. Фрунзе, 103/1, в капнете № 104). 

На следующей неделе прием ведут;
во вторник, 13 декабря, с 15 до 18 часов, — Евсей 

Наумович Крымский, член совета общественной прием
ной;

в среду. 14 декабря, с 9 до 12 часов, — Александр 
Сергеевич Баранов, заведующий пра.вовой инспекцией 
труда облсовпрофа;

в пятницу. 16 дека^я, с 10 до 13 часов, — Таисия 
Константиновна Неверовская, член общественной прием
ной.

А. БАРЗАХ, 
А. СЕМЕНОВ.

НА СНИМКАХ: Борне
Иванович Коровин |фини- 
мает гостей — ребят из 
Интерната; '«чемпион России 
Андрей Дубов, кандидаты в 
мастера спорта Яросдав 
Каюмов и Сергей Хоменко 
демонстрируют ходовые ка
чества модели судна.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня IKJ области облач
но с прояснениями, време
нами снег, слабые метели, 
ветер юго-западный, 7 —12

метров в секунду, темпера
тура 1—6 , в Томске 2 —4 
градуса ниже нуля.

12 и 13 декабря местами 
слабый снег, 13-го без осад
ков, ветер южный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5— 10, при про
яснениях до 15, днем 2—7 
градусов мороза.

Служба 01 i i i u i i i i m i i i m i i i i i i u i i i i i i i i m i m i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i m i i i i i m i i i i i i g i u i i i i i i i i i i i i i i i i i i i l i i i i i i i i i i i i i i i i

ЗИИА И... ПОЖАРЫ Т е л е в и д е н и е

Еще по-настоящему не 
было морозов, а вот пожа
ры участились. Причем от
носится это в равной степе
ни и к предприятиям, и к 
жилым домам. Основные 
причины несчастных случа
ев стандартны, но от этого 
статистика не становится 
менее тревожной. 27 октяб
ря в селе Турунтаеве 'Том
ского района сгорел жилой 
вагончик, принадлежащий 
совхозу «Победа». Рассле
дованием установлено, что 
причиной пожара стал элек- 

■ !гронагревательный прибор 
кустарного изготовления, 
включенный в сеть большой
мощности.

Из-за отсутствия фунда
мента, недостаточной изоля
ции от дымооборотов и золь
ника у отопительной печи 
загорелся пол в квартире 
№ 35 по улице Шишкова в 
Томске, дом принадлежит 
ЖЭУ-1 (начальник Ю. А. 
Отрепов). 30 октября по 
улице Большой Подгорной, 
217, также из-за неосторож
ного обращения с печью 
шсшламенилась деревянная 
перегородка в квартире 
Н. К. Уртамовой — работ
ницы Межениновской птице
фабрики. Дом принадлежит 
Ж КО Томского лесопромы
шленного комбината. Про
верка показала, что пожар 
возник от заниженной про

тивопожарной разделки пе
чи.

Праздник Октября был 
омрачен крупным пожаром, 
•происшедшим в совхозе 
«Корниловский». Утром за
горелась конбаза. Пока 
народ перестраивался с 
праздничного настроения, 
огонь полностью уничтожил 
вновь выстроенное здание ба
зы, которое еще не было при
нято. Погибло более 20 ло
шадей. Так как объект ни
кем не охранялся, пожар 
был обнаружен с большим 
опозданием, когда огонь ох
ватил почти все помещение.

В жилом доме села Ши- 
няева Зырянского района 
Т. А. Степанов, фуражир 
колхоза имени С. М. Киро
ва, и пенсионер А. И. Кали
нин организовали пьянку, 
где и курили. От неосторож
ного обращения с огнем 
произошел пожар. Они до 
того «накачались» спирт
ным, что не смогли вы^бра- 
ться из дома, когда оц заго
релся, и погибли.

Для того, чтобы избежать 
бед и несчастий в наступив
шем отопительном сезоне, 
необходимо везде и всюду 
быть предельно осторожным 
с огнем.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от

дела пожарной охраны 
УВД Томского облис

полкома.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

8.00 —  Н о в о с ти . 8 15 —
Р и тм и ч е с к а я  ги м н а с ти к а . 9.00 
—  « П е т я  и  К р а с н а я  Ш а п о ч к а » . 
М у л ь т ф и л ь м . 9.20 —  Т и р а ж  
:С п о р т л о т о » . 9.30 —« С п о р т л о т о » .  9.30 —  « Б у д и л ь 

н и к » .  10.00 —  « С л у ж у  J С о в е т 
с к о м у  С о ю з у !»  11.00 —  « У т р е н 
н я я  п о ч т а » . 11.30 —  «М а с те р а  
э к р а н а » . Н а р о д н ы й  а р т и с т  
С С С Р  к и н о р е ж и с с е р  В . Т у р о в . 
12.30 —  «М у з ы к а л ь н ы й  к и 
о с к » . 13.00 —  « С е л ь с к и й  ч а с » . 
14.00 —  «З д о р о в ь е » . 14.45 —  
«Ф и л ь м  —  д е т я м » . « Я  —  в а ш  
р о д с т в е н н и к » . 15.50 —  « Ч е л о 
в е к  с  д е тс к и м  а к ц е н то м ». 
М у л ь т ф и л ь м . 16.00 — ' В с тр е ч а  
в к о н ц е р тн о й  с т у д и и  « О с т а н 
к и н о »  с  н а р о д н ы м  у ч и т е л е м  
С С С Р , д и р е к то р о м  П Т У -5 2  Л а т 
в и й с к о й  С С Р  Э. В . К и д е . 17 30 
—  «К р у п н е й ш и й  м узей  м и р а ». 
Л у в р .  8 -я  с е р и я . 18.00 —
«М е ж д у н а р о д н а я  п а н о р а м а ». 
18.45 —  « П е с н я -8 8 » . 18.55 —
«В п е р в ы е  н а  э к р а н е  Ц Т »  
« П р е с т у п л е н и е  н а  к о р а б л е » . 
1 -я  и  2 -я  с е р и и . (К у б а ). 21 .00—  
«В р е м я » . 21.35 —  «Н е з а б ы в а е 
м ы е м е л о д и и » . П о е т  М . М а го 
м аев. 23.05 —  Н о в о с ти .

ре . 14.00 —  « Д о  и  п о с л е  п о л у 
н о ч и » . (П о в то р е н и е  о т  26 н о 
я б р я ). 15.55 —  «П е с н я  д а л е к а я  
и  б л и з к а я » . 16.30 —  К и н о п а н о 
р а м а, (П о в то р е н и е  о т  19 н о я б 
р я ). 18.00 —  Т е л е в и з и о н н ы й  
м у з ы к а л ь н ы й  а б о н е м е н т. И  -С . 
Б а х . 19,05 —  «М у к -с к о р о х о д » .  
М у л ь т ф и л ь м . 19.20 —  Ф и л ь м ы - 
п р и з е р ы  ф е с т и в а л я  н е и гр о в о го  
к и н о  в г . С в е р д л о в с к е . « М а 
р и я » .  (Л С Д Ф ).  20.00 —  « С п о к о й 
н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20.15 —  
К о н ц е р т . 21.00 —  « В р е м я » . 
21.35 —  « Я  те б я  н е н а в и ж у » . 
Х у д о ж е с тв е н н ы й  ф и л ь м . ( « Э к 
р а н » ,  1986 г .) .  22.50 —  Г а н д 
б о л . К у б о к  е в р о п е й с к и х  че м - 
й и о н о в . 1/8 ф и н а л а . М у ж ч и н ы . 
С К А  (М и н с к ) —  « М е т а л л о п л а 
с т и к а »  (Ю го с л а в и я ).

« С е г о д н я  в  м и р е ». 22.55 - 
« Д и а л о г  с н а д е ж д о й .,.» . В с т р е 
ч а  с  Ч и н ги з о м  А й тм а то в ы м .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
18.05 —  Н о в о с ти .

ТОМСК
18.15 —  «Т о м с к и й  л е с о те х 

н и ч е с к и й » . 19.00 —  «Д е н ь  об
л а с т и » .  19.15 —  «С о б ы ти я .
В с тр е ч и . М н е н и я » . П р о гр а м м а  
д л я  м о ло д е ж и .

МОСКВА
20.00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и .

м а л ы ш и !»

ТОМСК
20.15 —  П р о д о л ж е н и е  

гр а м м ы  д л я  м о ло д е ж и .
п р о -

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 декабря 

Уважаемые телезрители!

МОСКВА

В связи с профилактикой 
технических средств утренние 
блоки I и .11 программ 'Цент
рального телевидения 12 де
кабря транслироваться не бу
дут.

21.00 —  «В р е м я » . 21.35 —
«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » . 
21.45 —  « С ч а с т л и в ы й  б е р е г» . 
Х у д о ж е с тв е н н ы й  ф и л ь м . (П Н Р , 
1983 г .) .  23.10 —  « У т р е н н я я
п о ч т а » .  (П о в то р е н и е ).

ТРЕТ|,Я ПРОГРАММА 

МОСКВА

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8 .0 0  —  « Н а  з а р я д к у  с т а н о 

в и с ь !»  8.15 —  « Н а ш  с а д » .  8.50
—  «З в е з д о ч к а » . Н а у ч н о -п о з н а 
в а те л ь н ы й  ж у р н а л . 9.35 
« П о р т р е т ы » .  В а с и л и й  С у р и к о в . 
10.45 —  О сн о в ы  э к о н о м и ч е 
с к и х  з н а н и й . Т е л е ж у р н а л  « А г 
р о » .  11.15 —  « В о к р у г  с в е та ». 
К и н о а л ь м а н а х . 12.20 —  « Ж и з н ь  
з а м е ч а те л ь н ы х  л ю д е й » . О с н о 
в о п о л о ж н и к  с о в р е м е н н о й  к р и 
с т а л л о г р а ф и и  Е . С. Ф е д о р о в . 
12.40 —  «Д о м а ш н я я  а к а д е м и я » . 
13.10 —  «П е д а г о г и к а  д л я  в с е х » . 
К у р с  2 -й . П е р е д а ч а  10-я. 13.25
—  Б е се ды  о р у с с к о й  к у л ь т у -

15.30 —  Н о в о с ти . 15.45 —
«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » . 15.55 
—  К о н ц е р т. 16.25 —  М у л ь т 
ф и л ь м ы . 16.40 —  «Д е л а й  с
н а м и , д е л а й , к а к  м ы , д е л а й  л у ч 
ш е м ае ». 17.40 —  « С о л о  д л я  
в а л т о р н ы » . Ф и л ь м -к о н ц е р т . 
18.00 —  « П б р т р е т  Л а д и с л а в а

6.30 —  «1 2 0  м и н у т » .  8.35 —  
«М а т е р и н с к о е  п о л е » . Х у д о ж е 
с тв е н н ы й  ф и л ь м . 9.50 —
М у л ь т ф и л ь м ы . 10,15 —  Н о в о 
с ти . 10.25 —  «Д ж е н  Э й р »  Т е 
л е в и з и о н н ы й  п я т и с е р и й н ы й  х у 
д о ж е с тв е н н ы й  ф и л ь м . 1-я с е 
р и я .

С  11.20 д о  18.05 —  п е р е р ы в .

Б а к у л а р а » . Д о к у м е н та л ь н ы й  т е 
л е ф и л ь м . (Ч С С Р ). 18.25 —  П е с 
н и  Г у с т а в а  Э р н е с а к с а . 19.05 —  
М у л ь т ф и л ь м . 19.20 —  К у р с о м  
X I X  п а р т к о н ф е р е н ц и и . « О т ч е 
т ы  и  в ы б о р ы ». 20.05 —  «Д ж е н  
Э й р » . Т е л е в и з и о н н ы й  п я т и с е 
р и й н ы й  х у д о ж е с т в е н н ы й
ф и л ь м . 1 -я  с е р и я . 21.00 —
«В р е м я »  21.35 —  «П р о ж е к т о р  
п е р е с т р о й к и » . 21.45 —  «М е с т о  
в с тр е ч и  —  М о с к в а » . 22.45 —

18.05 —  Н о в о с ти . 18.15 —
« С л у ж у  С о в е тс к о м у  С о ю з у !»  
19.20 —  « Г о р ь к и й  с а х а р » . И з 
ц и к л а  « В  с и л у  с л о ж и в ш и х с я  
о б с т о я т е л ь с т в » .  20.00 —  « С п о 
к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20.15 
—  «М е ж д у н а р о д н а я  п а н о р а м а ».

ЗЭБЪЯВЛЕНИ

Т е а т р

Для взрослых в эти дни 
предлагаем зимний вариант 
акокурсии «Томск — вечер
ний, поэтический». Здесь 
экскурсанты познакомятся с 
работой ку'льтурно-просвети- 
тельных учреждений города, 
смогут полюбоваться пано
рамой вечернего города.. 
Эисиурюию сопровождают 
стихи, музыка, а в заключе
ние будет предложен отдых 
в поселке Тимирязевском; 
катание с горок, на лоша
дях или «Буранах», ужин в 
уютном кафе «Россия». 
Стоимость экскурсии — 238 
руб.

Для тех, кто стремится 
быть здоровым, бодрым и 
жизнерадортньм, предлага
ем новую экскурсию «Если 
хочешь быть здоров», кото
рая включает посещение 
спортивно - оздоровительно
го комплекса «Гульсар». В 
течение трех часов вам бу
дут предложены услуги 
опытных массажистов, вра
чей, косметологов. Предва
рительно будет сделан ана
лиз ваших индивидуальных 
поихо - физиологических по
казателей, и это позволит 
выбрать наиболее оптималь
ное использование тренаже
ров, бассейна, сауны, квар- 
цевания, В поездках будут 
предложены настольные иг
ры, музыка, видеобар.

Приглашаем всех томи
чей на новогодние экскур
сии. Гарантией успешного 
проведения зкокурсии слу
жит своевременное заклю
чение договора на экскурси
онное обслуживание, кото
рый можно заключить до 
20 января. Помните, что 
только договор дает право 
заказать экскурсию прямо 
по телефону.

Редактор
Н. Г, НЕСТЕРЕНКО.

ДРАМЫ
11 д е к а б р я . «А днем он ни 

на что не жаловался...» — 19.
13 д е к а б р я . «Самоубийца» —

19.
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
12 д е к а б р я  в п о м е щ е н и и  т е 

а тр а  др а м ы  —  «Сильва» — 
18.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
13 д е к а б р я . «Трудно быть бо

гом» — 1 9 .
КУКЛЫ и АКТЕРА

11 д е к а б р я . «Царь-скиталец» 
11. «Самый правдивый» —

19

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

12, 13 д е к а б р я . «Сладкие гре
зы» (дв е  с е р и и ) —  8 -40, 11,
13-30, 16, 18 -30. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
12, 13 д е к а б р я . «Ассоциация 

злоумышленников» — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22. «Сила любви» (две 
с е р и и ) 9. 12, 15, 18, 21. «Ди
кие лебеди» —■ 97’ lb7207*il^6, 
13. «...И другие» — 15, 16-10. 
«Объявлен врагом народа» — 
17-20. «Орфей» — 18-30. 20,
21-30.

«ОКТЯБРЬ»
12 декабря. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30, 16, 18-30, 21. «Ассо
циация злоумышленников» — 
8-40, 12. 14, 16. 18, 22. Про
грамма «Лучшие фильмы Ми
лоша Формана»: «Полет над
гнездом кунушии» (две серии)
— 20. «Добро пожаловать, или 
Посторонним вход воспрещен»
— 10-30.

13 декабря. «Меня зовут Ар
лекино» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16. 18-30, 21. «Ассо
циация злоумышленников» — 
8-40, 12, 14, 16, 18, 22. Про
грамма «Лучшие фильмы Ми
лоша Формана»: «Амадей»
(две серии) — 20. «Зоопарку 
снятся сны» — 10-30.

шиенн И. ЧЕРНЫХ
' 12, 13 декабря. «Приди сно
ва, дождь» (две серии) — 9, 
11-30, 14, 16-30. 19. 21-30. «Ско
рый поезд» — 9, 10-50. 12-40, 
16-20, 18-10, 20, 21-40. «ёто бы
ло в разведке» — 14-30.

«СИБИРЯК»
12. 13 декабря. «Дом с при

ведениями» — 9-20. «Данди по 
проз̂ вищ̂  ̂ К|>окодил» — 11. 13,

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
11, 12 декабря. Мультфильм 

«Золотая овечка» — 13. «Кинг 
Конг жив» — 15, 18. 21, 23-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

12, 13 д е к а б р я . «Старин Хот- 
абыч» —  10-20. «Работатабыч» — 10-20. «Работа над

ошибками» — 14, 18. «Утрен
нее шоссе» — 12. 18. 20

Кооператив «Реабнлито-
лог», открьгешийся при 
НИИ курортологии и физио
терапии. предлагает услуги 
по оздоровлению населения;
массаж (лечебный, гинеко
логический), ЛФК.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 5, отделе
ние физической реабилита
ции, в субботу с 1 2  до 14 
часов.

Областное общество пче
ловодов ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ на вечерние месяч
ные курсы пчеловодов со 2  
января 1989 года.

Запись по адресу: г. Томск, 
ул. Герцена. 35.

Если вы хотите хорошо 
провести вечер, отдохнуть и 
приобрести новых друзей.
Дом культуры энергетиков 

?ЙГЛАШ/ — ------ПРИГЛАШАЕТ ВАС
на танцевальные вечера в 
к^бе «Добрые встречи»: 
«Двадцать пять плюс-минус 
пять» — по пятницам, «Тем, 
кому за тридцать» — по 
субботам. Для вас играет 
вокально - инструменталь
ный ансамбль.

Начало — в 19 часов.
Людей более старшего 

возраста приглашаем в 
«Клуб любителей духовой 
музыки» — по воскресень
ям, начало — в 17 часов.

Каждые четверг и воскре
сенье мы ждем молодых в 
дискоклубе «Пульс». Нача
ло — в 2 0  часов.

Совхозу «Победа» Том
ского района срочно ТРЕ
БУЕТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ 
БРИГАДА на строительство 
цеха по приготовлению кон
дитерских изделий и прохла
дительных напитков. Здание 
цеха—в кирпичном исполне
нии. Оплата труда — ак
кордно - премиальная. В сов
хозе имеются благоустроен
ное общежитие, столовая, 
баня.

За справками обращаться 
по телефонам 94-71-42, 
94-72-33, или в отдел по тру
доустройству. Проезд с ав- 
товокзала г. Томска до 
с. Турунтаева.

Издательству «Красное. . . --------- -----------знамя» НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ: пе
чатники и приемщики в оф
сетный цех, слесаря-налад
чики, токщуь-фрезеровщик, 
компрессорщнк, электрик- 
слаботочник для работы на 
АТС, машинист фальце
вальной машины, заготов
щик материалов, подсобный 
рабочий.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
БО)ЛЬШОИ к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ

16— 19 декабря
Вечер песни

Народная артистка СССР
Нанн (БРЕГВАДЗЕ.

Народная артистка Грузинской ССР 
Медея ГОНГЛИАШВИЛИ '---------------------------- - (фортепьяно).

в программе: песни советских композиторов, стаюинные 
романсы.

Начало; 16 и 19 декабря — в 20 часов. 17 и 18 де
кабря — в 17 и 20 часов.

Билеты продаются в кассе Большого ковцертиого за
ла с 12 декабря с 15 часов.

Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ ГПЗ-5 
13, 14 декабря Впервые в Томске

Гастроли дауреата всесоюзных и международных 
джазшых |фестивалей дуэта современной джазовой музы
ки «ЛЕНИНГРАД» в составе:

Вячеслав Гайворонский — труба, флюгельгорн; 
Владимир Волков — акустический контрабас.
Во втором отделении концерта ДЖЭМ-СЭШН участву

ют музыканты из городов Томска и Новосибирска. В 
программе концерта — лучшие образцы советской и за
рубежной джазовой музыки.

Слово о джазе — Б, Зайдман.
На'чнло — в 19 час. 30 мин.

Томский филиал НИИ трудового обучения и профорн- 
Академии педагогических наук (1-й категории) 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных долж
ностей;

ученого секретаря (кандидат педагогических наук);
лабораторию «Взаимодействие школы, 

ОПТУ, вуза и базового предприятия в целевой подготов
ке специалистов» — заведующего лабораторией (канди
дат педагогических наук);

во вновь открываемые лаборатории:
хоздоговорная лаборатория «Психолого-П|рофессионашь- 

ная диагаостика учащихся» — заведующего лаборато
рией (.кандидат педагогических наук К старших научных 
сотрудников — 2  ставки, младших научных сотрудников
— 5 ставок;

хоздоговорная лаборатория «Компьютер — в профес
сиональной подготовке школьников» — заведующего ла
бораторией (кандидат педагогических наук), старших на
учных сотрудников — 3 ставки, младших научных со
трудников — 3 ставки:

госбюджетная лаборатория «Целевая интенсивная под- 
.готовКа учителей трудового обучения в условиях интег
рации науки с производством» — заведующего лаборато
рией (кандидат педагогических наук), старших научных 
сотрудников (кандидат педагс»гических наук или (5ез сте
пени) — 5 ставок, младших научных сотрудников — 2 
ставки.

Срок подачи заявлений — один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Заявления и документы, согласно Положению о кон- 
к|урсах, направлять по адресу: 634044, Томок, пр. Ком
сомольский, 75, Томский филиал НИИТО и ПО АПН 
СССР (тел. 4-36-11).

Дом культуры ТПИ ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР в му
зыкальный 1кр(ужок 'Гю классу аккордеона.

Оправки по телефону 4-45-22.
В подготовительную группу ансамбля бального танца 

«Виктория» приглашаем детей в .возрасте 6 — 7  лет. 
Встреча с руково1Дителем — 14 декабря в 19 'часов.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На т о м с к и й  ПОЧТАМТ на .постоянную и временную 

работу, по совместительству, на полный и неполный ра
бочий день, неполную рабочую неделю; почтальонов по 
доставке почтовых отправлений. Приглашаем пенсионе
ров, студентов, домохозяек. Введены комплексные брига
ды почтальонов. Для детей постоянных ра<5отников име
ются свободные места в детском саду.

Справки по тел. 3-05-88.

В ШКОЛУ-НОВОСТРОЙКУ Лв 40 (микрорайон Цент
ральный); заместителя директора по хозяйственной 
части.

Справки по тел. 1-18-16, 1-17-57.

На МЕБЕЛЬНО - ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ: (главного 
бухгалтера. Квартира предоставляется в течение года.

С 1 января 1989 года предприятие переходит на аренд
ный подряд.

Справки по тел. 3-82-16.

На ТОМСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ; за
ведующего складом муки; складом комбикормов; инжене
ра по техническому надзору, грузчиков, рабочих мучного, 
комбикормового производства, посудницу, каменщиков, 
бетонщиков, лаборантов!, слесарей.

На комбинате ведется строительство жилого дома хо
зяйственным способом, имеются общежитие, ясли-сад, сто
ловая, стол заказов, все рабочие обеспечиваются бесплат
ным питанием.

Рправни по тел. 2-28-51, доп. 3-88,

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ТРАНСГАЗ»: В АППАРАТ УПРАВЛЕНИЯ — вькоко- 

мвалифицировавных специалистов — инженера - тепло
техника, инженеров по контрольно-измерительным при
борам и автоматике; для работы в подразделениях, на
ходящихся на территории Томской области: В ВЕРТИ-хОДящ^ся на территории Томской области: В ВЕРТИ- 
КОССКОЕ ЛПУМГ — инженера по контрольно-измери- 
тмьным приборам и автоматике, в ЧАЖЕМТОВСКОЕ
ЛПУМГ — инженера связи. Работники этих подразделе
ний пользуются .всеми льготами, предусмотренными для 
работающих в районах, приравненных к районам Край
него Севера, им выплачивается ежеквартальная премия
до 60 процентов, предоставляется жилье.

Оправки по тел. 98-62-72 или 7-98-11, доп. 2-72.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
трудоустройству или его филиалы: г. Томок, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.
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Приемная редаитвра — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
132-34
Секретариат —
1-46-20

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32

Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений — 1
1-33^8, 1-26-80

Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80

Собстввнный корреспондент а 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-вб

Отдел писем 
1-38-6'1-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Отдел объявлений — 
1-)>в-62

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзв, 163/1

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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